

# LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



LUQUE. — MOMENTO DE SER BENDECIDA LA BANDERA DEL SOMATÉN POR EL PÁRROCO DE PUEBLO A PRESENCIA DE LAS AUTORIDADES.

# PLAZA DE TOROS de PRIEGO

El día 3 de Septiembre de 1924, monumental corrida de seis hermosos y es-  
co idos toros de la afamada ganadería de D. Felix Moreno (antes Salillo), para

**Ignacio Sánchez Mejías**  
**Nicanor Villalta**  
**y ANTONIO POSADA**

Con sus correspondientes cuadrillas.

## La corrida empezará a las cinco de la tarde

NOTA.—Para encargos de localidades pueden dirigirse a don Alfredo Serrano Marchirán.—Calle Llano de la Iglesia.—Priego.

OTRA.—Esta Empresa, para comodidad de los señores que deseen venir en automóvil, tiene dis-  
puesto de acuerdo con la autoridad, locales para que puedan alojar sus coches, los que están custodia-  
dos por agentes de la autoridad.

## Pedro López e Hijos

APARTADO NÚM. 7

**BANQUEROS**

TELÉFONO N.º 3.032003A

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

## H. MORILLO

Martín Belda; núm. 13 (antes Alamos).—Cabra  
Situado en la calle más céntrica de la población. Casa amplia y cómoda. Nueva  
y perfecta instalación. Habitaciones independiente.

### Realización forzosa

Temiendo necesidad de hacer importantes reformas en el local que ocupa  
Establecimiento de Tejidos de J. Ruiz Romero, María Cristina y Alfonso XIII (fren-  
te al Gobierno Civil), se realizan (verdad) todas las existencias con 15 por 100 me-  
nos de los precios que tienen marcados los géneros. Los de invierno, por estar  
fuera de temporada, se realizarán con un 25 por 100 de rebaja.

**Ventas únicamente al contado**

## Plaza de Toros

IDEAL CINEMA

Espectáculo preferido por el público selecto

Función para el domingo de Agosto 1924

A las diez de la noche.—Cinematográfico y Varietés.—Tercera y cuarta partes  
de la octava jornada, final de la serie La aventura.—Grandioso estreno  
de la monumental serie en seis jornadas El toro, película francesa de grandioso  
éxito. Ho estreno de la primera jornada cuatro partes.—Últimas funciones de  
Pepita Carreras bailarina, y de la escuela española de aires regionales Emilia  
Vez, que será acompañada a la guitarra por el profesor don Joaquín Rodríguez.—  
Escogidas e imposiciones musicales durante las proyecciones

Pascual de Miguel y C.<sup>a</sup>  
Depositedores y J. mones. Fábrica  
de pan.  
Teléfonos números 17 y 343

## ELIXIR ESTOMACAL

de SAIZ DE CARLOS  
(STOMALIX)

Lo recetan los médicos de las  
cinco partes del mundo porque  
quita el dolor de estómago, las  
acidas, la dispepsia, los vómitos,  
las diarreas en niños y adultos  
que, a veces, alternan con estreñi-  
miento, la dilatación y úlcera del  
estómago, siendo utilísimo su  
uso para todas las molestias del

## ESTÓMAGO é INTESTINOS

VENTA: Serrano, 30, farmacia, MADRID  
y principales del mundo.

## Rafael Castellano

Especialista en enfermedades del pulmón  
y corazón.—Consulta de once a una.—  
Plaza del Angel sin número (San Hipólito).—Teléfono número 676.

## Informaciones de anoche

### Italia en el Mediterráneo

Mientras en Londres se ha suscrito el simulacro de la paz, envuelta en una multiplicidad de compromisos aleatorios, las grandes potencias revistan sus ejércitos y escuadras, adiestrándolos en simulacros de guerra.

Inglaterra en Aldershot e Italia en el Mediterráneo, son las últimas manifestaciones de ese temperamento contradictorio.

En los momentos de publicarse las presentes líneas, habrá terminado la segunda fase, que es la más importante de las maniobras navales italianas.

Por primera vez desde 1910, Italia emprende ejercicios de guerra en gran escala. Alrededor de cien buques de toda clase comprende la totalidad de las unidades que ha destacado de sus bases, bajo el siguiente dispositivo:

Un convoy de barcos nacionales procedentes del Mediterráneo oriental, ha recalado en Tobruk (puerto de Cirenaica, colonia italiana del Norte de Africa), conduciendo refuerzos y suministros con destino a Tarento y puertos de Sicilia. El Estado Mayor ha supuesto que el enemigo principal ocupa, cerrando el paso a la escuadra italiana, el Mediterráneo occidental, así como otro grupo hostil se halla apostado en el mar Egeo, a lo largo de las islas o costas de Grecia.

El problema ha sido: si el grueso de la escuadra italiana es suficientemente poderoso para tener a raya al núcleo principal de una potencia naval enemiga, que esté concentrada en el Oeste, será posible disponer de una escuadra secundaria o volante que recace la agresión de la que esté situada en el Mediterráneo oriental, para asegurar el libre tránsito del convoy anclado en Cirenaica.

Claro se ve por este esquema que el Estado Mayor italiano persigue el fin esencial de la libertad de comunicaciones marítimas entre la metrópoli y Africa septentrional.

La solución de la guerra de 1914 a 1918 ha transformado la política de las potencias continentales. Antes de la conflagración, Italia resumía todo su esfuerzo naval en la seguridad del Adriático. Fue el único objetivo de las maniobras de 1910. Temía entonces a Austria; era Ancona vulnerable a un bombardeo, y la dual Monarquía vigilaba con ansia la readquisición de Venecia. Luego la situación internacional ha cambiado radicalmente.

Aquella famosa colección de acorazados y cruceros modernos que construyeron los Habsburgos, en connivencia con los Hohenzollern, para dominar el mundo, y que robusteció en falso la Tríplíce, cuya subsistencia hubiera anudado a la "Entente cordial", se ha

desvanecido. Era lógico que al desviarse las fuerzas y ambiciones internacionales, siempre a impulsos del instinto de conservación, Italia buscara otras orientaciones y otros derroteros.

Por el problema planteado en las actuales maniobras, comprenderemos que la dirección seleccionada es Africa. Italia conserva territorios inmensos africanos en el Mediterráneo y a la salida del mar Rojo. Asegurar sus comunicaciones, contando con su propio esfuerzo, no fiándose de potencias rivales peninsular, que pudieran aislarla en su situación es su objeto.

Dirige las maniobras el vicealmirante Actón, enarbolando su insignia en uno de los perfectos modelos de la escuadra italiana, el acorazado "Caour". La flota aparece dividida en dos partes: una, a las órdenes del almirante Lovatelli, simula la escuadra defensora, y otra, que ataca a esta última, la manda el almirante Conz.

Cada una de ellas consta de dos acorazados, dos cruceros de combate, una flotilla de torpederos, una de submarinos y otra de cazasubmarinos, con abundancia auxiliar de aeroplanos, hidroaviones y dirigibles.

Exactamente como en uno de los grandes ensayos realizados por la escuadra inglesa en el Mediterráneo hace pocos meses, en su dispositivo de seguridad de comunicaciones entre Gibraltar, Malta, Egipto y Suez, Italia se ha propuesto averiguar la eficacia práctica de la cooperación del arma aérea, en un caso de guerra en combinación con el submarino. Esta es la preocupación máxima de todas las grandes potencias navales, incluso los Estados Unidos. El avión y el sumergible serán las armas ofensivas por excelencia del porvenir.

Hay otro propósito en las maniobras italianas al abandonar talia la posición mediterránea de Magdalena, estudiar la organización de otra base, que sirva de resguardo a sus escuadras. La escogerá entre las costas de Cerdeña y Sicilia.

Digamos ahora que aquel aforismo de Tácito "si vis pacem... solo es relativo. Se está cultivando el embrión de nuevas guerras y catástrofes.

J. Gutiérrez de Bilbao.

### Gobierno civil

#### Pasaporte

Le ha sido expedido pasaporte para Francia, Suiza e Italia, al vecino de Puente Genil, don Pedro Serón Ciacón.

#### Devolución

Don José Serrano Rivera, vecino de Lucena, solicita la cancelación y devolución de la fianza que tenía constituida para garantizar el cargo de procurador a favor de don Manuel Galisteo Lucena.

#### Autorización

Por el gobernador ha sido autorizada la celebración de una corrida nocturna de novillos en la plaza de esta capital mañana 30.

#### Fugados del hogar

De su domicilio, en Pozoblanco, ha desaparecido Tomás Cardador Romero, el cual tiene perturbadas sus facultades mentales.

También ha desaparecido del hogar paterno el joven de 17 años, vecino de Jaén, José García Mula.

#### Traslado de presas

Se ha dispuesto que la reclusa en la cárcel de esta capital Rosario Salguero Flores sea conducida a la de Posadas.

#### Licencias de caza

Les han sido expedidas licencias de uso de armas y para cazar a los señores siguientes:

Don Vicente Monserrat Oeda, don Antonio y don Mariano Molina Abela, don Antonio Parroso Losada, don Carlos Ortiz González, don Hipólito Ibáñez Simón, don Juan Sánchez Moreno y don Luis Ungueto Ortíz, de Córdoba; don Roque Campos Hidalgo, de Montoro; don Antonio Jiménez Ruiz, de Izónajar; don Juan Cardador Redondo, de Pozoblanco; don Antonio Mancado Uceda, de Villa del Río, y don Juan Marín Salamanca, de Santaela.

#### De automóviles

Don Enrique Pedré Millán, solicita que se le expida título de aptitud para conducir automóviles.

Han solicitado la inscripción de matrícula de automóviles de su propiedad don Guillermo Vizcaino Herruzo don Francisco Espejo Prieto y don Antonio Jiménez Romero.

#### Desestimadas

Por esta Jefatura de Obras públicas ha sido desestimada una instancia suscrita por varios obreros de la aldea de Fuencubierta solicitando trabajo en las obras del camino vecinal de Fuente Palmera a la estación de La Carlota, por haberse agotado los créditos que había.

También la Dirección general de Obras públicas ha desestimado una instancia de don Francisco Santolalla Natera en nombre de la Comisión provincial solicitando que el Estado se incaute del ramal de carretera provincial de Fernán Núñez a su estación.

#### Servidumbre

El alcalde de Cabra solicita a nombre de aquel Municipio la servidumbre de conducción por las carreteras de Monturque a Alcalá la Real, Montoro a Rute y Cabra a Baena, de las tuberías para el abasto público de aguas en aquella ciudad.

**Doctor Romaguera**  
**Garganta, nariz y oídos**

Sevilla, 16, principal, de dos a siete

## Epilogo de una feria

## Los actos de ayer en Luque

Se bendice y entrega la bandera del Somatén.--Homenaje a la vejez.--Premios a los niños por su amor al árbol.--Se conmemora una fecha.--Un agasajo.

La feria de ganados que anualmente celebra el pueblo simpático de Luque durante los días 24 al 28 de agosto ha tenido este año un digno y patriótico epilogo.

A estos extraordinarios festejos habían sido invitadas las autoridades de la provincia y del distrito, y de muy especial manera el excelentísimo señor comandante general de los Somatenes en Andalucía don Antonio Fernández Barreto.

En distintos automóviles se trasladaron a aquel pueblo el gobernador militar de la provincia, acompañado de su ayudante interino teniente coronel señor Ruiz del Portal y del delegado gubernativo de Paena comandante de Artillería señor Cascajo. El alcalde de Córdoba señor Cruz Conde, acompañado del secretario especial de la Alcaldía señor Villoslada y los ediles Villalón, Munar, Carbudo Sanz, Pélido Luque y Pérez Terroba y numerosos invitados de los pueblos circunvecinos que sería prolijo enumerar.

Próximamente a las seis de la tarde llegó a Luque la caravana automovilista.

En las afueras esperaba a las autoridades el alcalde y presidente de la comisión del Somatén don Francisco Fernández Trujillo, el jefe local, comandante retirado don Federico Ramiro Toledo; los cabos de distrito don Carlos Fernández Martos y don Antonio Fernández Estrada, los subcabos don Juan Antonio Porras Ramírez y don Francisco García Paena, el abanderado don Francisco Pérez Cañete, el delegado gubernativo de Priego, comandante don Rafael Padilla, los alcaldes de Priego, Paena, Zúñeros, Nueva Carteya y Benamejil, el diputado provincial don José Ariza, capitán de la guardia civil señor Vallarino y comisiones de distintos organismos de aquella localidad.

Hechas las presentaciones de rigor las autoridades y su acompañamiento se dirigieron a la plaza de la Iglesia. Tanto este lindo paraje como todas las calles que había de recorrer la comitiva se hallaban exornadas profusamente con guirnaldas de flores, escudos y gallardetes, luciendo también una espléndida y caprichosa iluminación eléctrica.

Todos los balcones y ventanas ostentaban colgaduras, y aquellos y estas estaban materialmente ocupados por las lindas mujeres luqueñas.

En frente a la escalinata de la iglesia se había levantado un severo estrado para las autoridades y presidencia del acto.

Esperaban a la comitiva el clero parroquial con cruz alzada, todos los individuos del Somatén, con armamento, la sección de la Cruz Roja, los niños y niñas de las escuelas nacionales con sus

respectivas banderas, un piquete de la guardia civil al mando de un alférez y la banda de música del regimiento de la Reina.

Al hacer su entrada la comitiva en el recinto donde habían de celebrar el simpático acto, fueron echadas a vuelo las campanas y la banda ejecutó una alegre composición.

La nota más simpática la constituía un grupo de viejecitos de ambos sexos, que ocupando sitio preferente en el estrado iban a ser más tarde objeto de un tan sencillo como delicado homenaje.

El alcalde señor Fernández Trujillo, ante un público inmenso pronunció sencillas y elocuentes frases exponiendo el fin patriótico de los actos que se iban a celebrar.

Contestóle brevemente el gobernador militar, y acto seguido el párroco del pueblo bendijo la enseña de la Patria que fue adrinada por el general Pérez Herrera y la encantadora señorita Anita Cruz Porras.

Seguidamente todos los somatenistas besaron la bandera en señal de juramento de fidelidad, terminado el cual se hizo cargo de la bandera el abanderado señor Pérez Cañete, que se retiró a su puesto a los acordes de nuestro himno nacional, desbordándose el entusiasmo y fervor patrio de la concurrencia.

A continuación irrumpieron en la plaza doce monsimas niñas vestidas de blanco que eran portadoras de hermosas cestas conteniendo los obsequios para los ancianos homenajeados.

A presencia de las autoridades cada niña entregaba a un viejecito o viejecita la cesta y un ramo de flores a la par que depositaba en sus rugosas mejillas un beso de cariñoso respeto.

Humansen los ancianos Francisca León, María López, Isabel Parreño, María del Carmen Marín, Francisca Molina, Dolores Rodríguez, Manuel Valera, Gregorio Bravo, Francisco León, Manuel Ortiz, Antonio José Molina y Andrés Maín.

Después se hizo la distribución de premios a los niños de ambos sexos que más se habían distinguido por su amor a los árboles que plantaron.

Se distribuyeron cartillas del ahorro postal entre catorce niños, otorgándose el premio de honor a Juanito Martínez Zafrá.

También se concedieron diez menciones honoríficas.

Terminado el reparto pasase de nuevo en marcha la comitiva, precedida de la banda de música y seguida por el pueblo en masa, con dirección a la parroquia, donde se cantó un solemne "Te Deum",

terminado el cual, se verificó en la plaza un lucido desfile.

A presencia de las autoridades se verificó también el descubrimiento de una lápida que da el nombre de "13 de Septiembre" a la calle principal del pueblo.

A las ocho y media de la noche se verificó la inauguración del casino de la "Unión Patriótica", acto que resultó muy lucido.

Como digno remate de tantos agasajos y atenciones, en la pintoresca explanada del Parque del Rosario, caprichosamente adornado, se celebró un banquete de doscientos cincuenta cubiertos, en honor de las autoridades e invitados. El ágape fué excelentemente servido por el restaurant del "Turist Bar".

El descorcharse el champaña el alcalde señor Fernández Trujillo, en nombre de la villa, ofreció la comida con palabras elocuentes llenas de sentimentalismo y amor a su patria chica.

Le sucedió en el uso de la palabra el alcalde de Córdoba señor Cruz Conde, que con sus párrafos plenos de arrebatadora elocuencia logró conmover a los comensales, que a la terminación del discurso le tribuaron una prolongada ovación.

Por último, el gobernador militar señor Pérez Herrera pronunció breves palabras para recoger cuantos elogios y exaltaciones se habían pronunciado para formar con ellos un ramillete y ofrecerlo a la mujer luqueña como el más rendido homenaje de admiración y respeto.

El acto terminó en medio de ensordecedoras ovaciones y vivas a Luque, al Rey y a España.

Los invitados regresaron a Córdoba en las primeras horas de la madrugada.

## Sección de Primera Enseñanza

Al s maestros

Por esta Sección se interesa de los maestros de esta provincia ascendidos al sueldo de 3.000 pesetas por Real orden, de 11 del actual, que al objeto de incluirlos en la nómina de septiembre con el referido sueldo, se presenten en esta Sección, o envíen persona autorizada para recoger sus títulos y las diligencias de ascenso, evitando el extravío de los mismos.

También se interesa que las copias de los títulos y diligencias las remitan antes del 10 del próximo septiembre.

Títulos

Para ser diligenciados con los nuevos sueldos han remitido sus títulos administrativos, los señores siguientes:

Don Juan Ocaña, don Demetrio Blanco, doña María León, don Alfredo Mérida, don Juan Moreno, don Fausto Tovar, don Antonio Tirado, don Francisco Rodríguez, doña Amparo Robles y don Aurelio López.

Nuevas escuelas

Han sido creadas escuelas nacionales de niñas en La Guijarrosa, barrio de Santaella y en el 4.º departamento de La Carlota, pasando a ser de niñas las mixtas existentes.

## La forma definitiva

Los automóviles no acaban de encontrar una forma definitiva. Puede decirse que el mecanismo ha llegado a su máximo perfeccionamiento, y, sin embargo, la forma aún vacila como una cosa insegura, vaga, mudable. Justo era que mientras los motores progresaban, progresase también la forma, y, de este modo, las líneas de un automóvil se hacían viejas no más que en el espacio de un año; pero ahora, resueltos los más fundamentales problemas del motor, la forma debiera concretarse en unas líneas permanentes. No ocurre así, sin embargo, y en este momento, los constructores de automóviles discurren casi exclusivamente sobre la estética del vehículo.

La tendencia que parece concretarse como definitiva, es la de desdolar el automóvil todos los accesorios: Faros, estribos, cajas, salta arros... todas estas cosas, necesarias para el aparato, por carecer de valor decorativo, irán ocultas dentro del coche, invisibles para el espectador. Su rimidos, pues, los accesorios en la parte externa, el automóvil queda convertido en una caja, en forma de torpedo, que se mueve. Los constructores, que exageran este sistema, tratan de quitar de la vista del público hasta las ruedas.

Y esta es el modelo que estos días pasea por las calles de Biarritz, produciendo el desconcierto de los transeuntes que no suelen desconcertarse por mala la cosa.

En realidad, es que este automóvil con forma de trineo de acero, ó mejor, como una cucaracha, o por buscarle un parecido más exacto, igual que las ratas mecánicas que se venden en las ferias españolas, plantea un grave problema de estética. No es aquí el mecanismo el que ha luchado por cristalizar en la forma más lógica para sus necesidades es la forma esclavizándole, sometiéndole a sus moldes, sin otro interés que el de obtener una silueta determinada.

Este automóvil novísimo puede servirnos de modelo para estudiar todo el proceso de la moda. Es el esfuerzo de imaginación, en todos los órdenes de la vida, el vestido, la casa, los muebles, la literatura... por hallar la forma definitiva de las cosas. Cada año se lleva una forma distinta, y nunca surge una forma inmovible, justa, que no admita rectificación. El ultraismo parece también invadir el campo de la mecánica, y los elegantes lo aceptan sin discusión, porque ésta es la forma del momento. No aceptar la sería llevar un automóvil impresentable.

Sin duda es muy complicado ese problema de la forma. Quizá la vida no sea otra cosa que una lucha constante por hallar una forma definitiva.—Francisco de Cossío.

## Doctor Roncal

Enfermedades internas, garganta, nariz y oídos.—Braulio Laportilla, 3, principal.

## Charla taurina

# La presentación de "El Litri"

—¡Rafael!  
—Hola, Manué..  
—¿Has leído la Prensa  
—¡Callate hombre! Lo de el Litri en Madrid... ¡Qué barbaridad!  
—Di en que es "fenómeno".  
—Eso dicen, pero ten en cuenta que ahora ra o es el que no es "fenómeno".  
—Llevas razón; con "monas" como las que se echan y con la tolerancia que hay todos hacen locuras.  
—¡Lo mismo que en nuestros tiempos!

—Pero de este nene de Huelva cuentan y no acaban.

—Al unos periódicos. ¿Has leído a "Chatarra" en el "Heraldo".

—Sí, dice que el torero que hubo en la plaza no fué el Litri sino Zurito, nuestro paisano.

—Ese chiquillo tiene mucho pundo nor.

—Y aprieta. Oye, te acuerdas del debut del Litri en Córdoba?

—Dió la nota de valentía solamente, pero estuvo torpón e ignorante.

—Parece mentira que en tan poco tiempo se haya hecho un torerazo tan completo.

—Llevas razón, porque como dices muy bien estuvo aquí desgraciadillo.

—Una mala tarde la tiene cualquiera. ¡La tuvo el inmenso Rafael!

—Con la diferencia de que los toreros antiguos tenían más amor propio que los de ahora, y en las sesenta o más corridas que toreaban les resultaba dos o tres malas; pero los nuevos—estos pollos "bien", que bailan eso que le llaman el "fox", acompañado por latas—tienen si acaso dos buenas tardes entre todas las corridas de la temporada. Y se da cada "mitin".

—Como el de Bilbao, que ha sido de ordeno a la grande.

—¡Vaya si ha sido! Y volviendo a lo del Litri...

—¿Ctra vez?

—Si le han dado más importancia que a Lagartijo! Todos los periódicos dedican planas enteras al nene, y algunos piden juicios y comentarios como si se tratase de resolver "lo de los moros".

—Has estado bien! Tú siempre has tenido mucha letra "menuda" y mucho de "aquí". Oye. ¿Y de los otros dos que han alternado con el "fenómeno", qué opinas tú?

—¡Te diré! "Chatarra" no va desaminado con lo del Zurito. Es un nene de pundonor, como siempre han tenido todos los toreros cordobeses, salvo raras excepciones...

—¡Ya sé por donde vas!

—Y claro, el hijo del gran Manuel no ha querido que le pisen el terreno y ha hecho una cosa muy grande con la "espa".

—Es muy seguro y certero.

—Y va bien para la alternativa. Ha hecho su carrera paso a paso, sin precipitaciones, y aprendiendo.

—¿Y de Lorenzo La Torre?  
—En Córdoba no es conocido todavía, pero yo lo he visto, y..

—¿Qué?

Verás. El chiquillo sabe mucho, demasiado. Y cuando le da la gana de torear, hace filigranas. Recuerdo que en Málaga cuando debutó hace tres domingos, hizo un quite prodigioso, como lo haría el pobrecito José. ¡Una gran cosa! Finura, elegancia, arte, dominio, belleza, ¡todo! pero luego el nene no quiso hacer más en toda la tarde. Te crees que con un quite se puede salir del paso. ¡No, y cuarenta veces no! Hay que arrimarse siempre, y más cuando se es novillero, y en todas las plazas, desde Almendralejo a Madrid, y no dar una de cal y otra de arena. Eso lo puede hacer el de Triana y lo hacía el Otro, reo los demás ni pensarlo, hombre!

—Estás nov como Melquiades cuando era algo

—Y te digo con toda franqueza que Lorenzo ha hecho cosas en Madrid. Había dos empujándole y le hicieron trabajar. Si no hubiera sido por eso, no se arrima de perro y de "malaje" que es.

—¡Los niños de ahora!

—¡Ueno, habrá "bofetis" si repiten el cartel en Madrid?

—¡Claro. Pero no puede ser. A Zurito le hicieron proposiciones ventajosas para que se quedase en Madrid hasta el domingo próximo y torear de nuevo con Lorenzo y Litri.

—¿Y qué?

—¡Pues "na"! que ha estado muy bien, porque es muy poco serio despedirse en todos los carteles con letras "asi" de grande, diciendo que no toreamos de novillero, y luego volver. En Eciá, en feria, torear los mismos.

—¿Y en Córdoba?

—¡No hagas que me siente mal el melón! En Córdoba tendremos mañana una nocturna, ¿te parece poco?

—Demasiado, hombre! Escucha, y del cartel de feria?

—¡Y dale! Que no hablo ni una palabra más por "mor" del melón. ¡Adiós!

—¡Pues, adiós compadre, que no hay quien te aguante...!

Por la transcripción,  
CASTILLITO.

El mejor del mundo es el

## Arroz GRANITO

a más regala a sus consumidores

## Un automóvil

para lo cual deben conservar el cupón que cada saquito o caja contiene

## Ferrer Hermanos

VALENCIA

Pídanse en todos los establecimientos de ultramarinos.

## Sección religiosa

### Santoral y cultos de hoy

**Día 30.**—Sábado. Santa Rosa de Lima, Santos Félix, mártir Bonifacio y Tecla y sus doce hijos, mártires.

**Vida de la Santa.**—El día 20 de Abril del año 1866 nació Santa Rosa en Lima, capital del reino del Perú, descendiendo de familia humilde y honrada. Apenas llegó a la edad en que pudo comprender a Dios, cuando le amaba de todo corazón, y ya a los seis años a una pan y agua todos los miércoles, viernes y sábados. Rosa puede decirse que se mantuvo siempre entre las espinas del padecer, por la pobreza de su familia y el deseo de imitar a Cristo la hicieron llevar una vida muy penitente y austera; y para obtener mayor perfección, a los veinte años recibió el hábito de tercera de la Orden de Santo Domingo. Parecióndole la que estaba obligada a mayor penitencia, a imitación de su Santo Padre se disciplinaba con cadenas de hierro todas las noches, hasta derramar mucha sangre. Pasaba a veces quince días, y otras un mes sin comer ni beber, sustentándose prodigiosamente con sólo el pan del sacramento. Fue muy partidaria de la oración y de la soledad, y tuvo espíritu de profecía. Muchas veces se le apareció Jesucristo en forma de niño, y fue muy favorecida de su Santísima Madre, quien quiso que se llamase Rosa de Santa María. Descansó en paz el día 2 de Agosto de 1671, a los treinta y dos de su edad, siendo canonizada por Clemente X el día 12 de Abril de 1671. La República del Perú y muy singularmente su capital, la veneran desde hace dos siglos como Patrona, por concesión de Clemente XI.

**Juicio circular.**—Continúa el turno en Jesús Nazareno.

**Juicio permanente.**—En las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús (Reparadoras). De ocho a seis y media.

**Corte de María.**—Los antiguos asociados y las personas devotas de la Virgen visitarán en este día 30, sábado, a Nuestra Señora de las Ribulaciones en San Juan y todos los Santos (Trinidad).

### Cultos

**Real Iglesia de San Pablo.**—Octavo día de la solemnísima novena que los P. Misioneros del Corazón de María y la Real archicofradía canónicamente establecida en aquella iglesia dedican a su excelsa titular por la Conversión de los pecadores.

Por la mañana a las nueve, misa de Comunión general con exposición de Su Divina Majestad, amenizada con escogidos motetes por un coro de piadosas señoritas. Por la tarde a las ocho se celebrará Su Divina Majestad, Rosario, novena y sermón que predicará el R. P. Cándido Bincón, misionero del Corazón de María, de la residencia de Barcelona. Se terminará con la reserva, en la que actuarán varios señores canónigos y sacerdotes archicofrades.

## IMPRESIONES

### ¡VAYA VINO!

Tiene aquí el vino su "honrilla", pues partidarios a miles, hay del vino de Moriles, y hay del vino de Montilla. El vino de orgullo lleno a todo Córdoba llena, que siendo Córdoba buena, tiene el vino, que ser bueno. Si te invade una tristeza y no encuentras los remedios, la "grandeza de unos "medios te demuestran la grandeza de este mundo.

Si un día con la alegría te excitas, te tomas varias copitas, y aumentará tu alegría. Te hace el vino cosa hermosa, porque te nob e blasona. Te "amona", duermes la mona, te quedas bien... y a otra cosa por eso tiene su "honrilla", pues partidarios a miles, hay del vino de Moriles y además del de Montilla.

Andrés Borda.

## MILITARES

### Cursos de tiro e instrucción

Para asistir al curso de tiro que ha de celebrarse en Madrid, ha marchado el capitán de infantería don Angel López Montañano.

También ha marchado al mismo punto para asistir al curso de instrucción, el capitán de Artillería don Miguel Sánchez Trigo.

### De viaje

Marchó a Baeza el capitán de Caballería don Francisco B. Morales.

### Regreso

Ha regresado de Rute el músico mayor del regimiento de la Reina don Juan Ferruero.

## TOBLER

El verdadero chocolate suizo se vende en las principales confiterías y establecimientos de Ultramarinos finos.

## EL DR. CABALLERO

MÉDICO DENTISTA

Ha trasladado su gabinete dental, sito calle Conde de Gondomar, 3, principal, a la calle Concepción, número 16, principal izquierda, (frente a la parroquia de San Nicolás).

## Gobierno civil de la provincia de Córdoba

### Edicto

Instruido a instancia del cura párroco de la iglesia de Santiago, de Montilla (Córdoba), expediente para proceder a la munda general del cementerio de la Vera Cruz de dicha ciudad, se hace saber por el presente que se obliga al solicitante a la adquisición previa en el cementerio nuevo del citado pueblo de terrenos para ocupación de sepulturas o panteones a perpetuidad de los deudos de las familias con derecho de propiedad adquirido en el primeramente citado, sin la menor retribución ni pago de arbitrio alguno por parte de éstas, habiendo manifestado dicho cura párroco a este gobierno civil que en el cementerio de la Vera Cruz solo existen las sepulturas y panteones particulares y de propiedad que se expresan en la relación adjunta.

Asimismo se hace saber que las familias que lo deseen deberán hacer por sí el traslado de los restos de sus deudos a las sepulturas análogas, que se les adjudicará sin pago de arbitrio alguno, debiendo advertir que, transcurrido el plazo que se concede, se hará de oficio.

Para las reclamaciones de las familias, entidades o asociaciones pertinentes al caso sobre los derechos de que tratan los dos apartados primeros del presente se concede un plazo improrrogable de dos meses a contar desde la inserción del presente en la "Gaceta de Madrid", transcurrido el cual no procederá reclamación alguna.

—Córdoba 29 de agosto de 1924.—El gobernador civil interino, Fernando Badá.

### Relación que se cita

Familias de los señores Casaleiz.  
Idem de los señores Cruz.  
Idem de los señores de Algaba.  
Idem de los señores Gómez.  
Idem de los señores condes de La Cortina.

Aproveche usted la rebaja de precios que hace EL MÉRITO por fin de temporada y encontrará cosas de verdadera ocasión.

Como en 1923 **AMILCAR** gana la carrera de "Las doce horas 1924"  
Vencedor absoluto con coches de rigurosa serie  
**Tres coches AMILCAR** batieron el recorrido de la motocicleta más rápida del concurso  
**Copa de S. M. el Rey**

### Copa de Regularidad de "Heraldo Deportivo"

#### AGENCIAS

Bilbao.—Gran Vía, 9.  
Córdoba.—Gran Capitán, 13.  
Gijón.—Cifuentes, 2 y 4.  
Santander.—Plaza Cañadio, 1.  
Sevilla.—O'Donnell, 38.  
Vigo.—García Barbón, 39.

#### Agente distribuidor:

**Mariano Sancho, S. A.**

#### CASA CENTRAL:

Martínez Campos, 8.—Madrid

EL CUENTO DE HOY

LA TIRILLA

Aquel día — un domingo delicioso del mes de agosto — López a quien el médico mayor había dado permiso para que prescindiera de la tirilla, a causa de un divieso que le había salido en la nuca, se presentó en el cuerpo de guardia después de haber comido su rancho.

— ¡Vengo a pedir licencia para salir! — dijo.

El sargento de guardia lo miró atentamente y exclamó.

— ¡Media vuelta! ¿Por qué no lleva usted tirilla?

— El médico me ha dispensado de llevarla porque me duele el pescuezo.

— No se puede salir a la calle sin cuello. Nada me imperta lo que diga el médico mayor.

El soldado corrió a ponerse la blanca prenda y salió del cuartel.

II

No había dado aún cien pasos cuando se encontró de manos a boca con el médico del regimiento.

— ¿No eres tú el que tiene un divieso en la nuca? — le preguntó el doctor.

— El mismo.

— ¿No te he dicho que sobre todo prescindieras de la tirilla?

— Sí, señor. Pero el sargento me ha obligado a que me la ponga.

— ¿El sargento? ¿Y quién es él para contrariar mis órdenes? Te curará el día que tengas un antrax. ¡Quitate inmediatamente ese cuello!

López obedeció en el acto y se lo metió en un bolsillo.

Dirigióse a la plaza, donde había mucha gente, entre la que figuraban varios grupos de militares.

En aquel momento la música del batallón tocaba la marcha de "El Profeta", que López se puso a escuchar poseído del mayor entusiasmo.

Una voz que le heló de espanto le hizo volver la cara.

Quedóse el infeliz aterrorizado al ver al coronel, que a poca distancia fumaba un magnífico cigarro en un círculo de oficiales.

El coronel le dijo con voz de trueno:

— ¿Por qué va usted sin cuello?

Hacía dos años que el pobre López estaba en el regimiento y era aquella la primera vez que iba a hablar con el coronel.

Seme ante sucesos le privaba de todo movimiento.

López, que no acertaba a pronunciar ni una sola palabra, sacó del bolsillo la tirilla y se la presentó a su jefe.

Seme ante actitud desencadenó una terrible tempestad.

Creyendo que el soldado quería hacerse el imbécil y refrescarse el cuello a causa del excesivo calor que reinaba, el coronel no pudo ocultar su indignación, y después de haber recibido con extraordinaria crudeza a López, se dirigió a sus oficiales, a los cuales dijo:

— ¿A dónde iríamos a parar si en las guarniciones de la plaza los soldados salieran a la calle sin cuello?

Acto continuo se acercó a López.

— Póngase usted inmediatamente la tirilla.

El soldado obedeció sin pérdida de tiempo y muerto de miedo.

— ¡Media vuelta! — rugió el coronel.

López ejecutó el movimiento ordenado.

— Diríjase usted inmediatamente al cuartel, donde quedará arrestado durante quince días.

III

López entró en el cuartel en el mismo momento en que el médico mayor se retiraba a su casa, después de haber hecho su visita de ordenanza.

Al ver a López no dijo más que esto.

— ¡Otra vez!

— ¡No tengo yo la culpa!...

— ¡Basta! Esto ya es demasiado! ¡Esto es intolerable!

— Pero, se or...

— ¡Inudablemente, tratas de purrarte de mí. ¿No sabes que estás obligado a obedecer mis órdenes?

— Lo sé.

— Pues no lo parece.

— Sin embargo...

— Nada ¡Nada! Sufrirás quince días de arresto por haberme desobedecido, y mañana te me presentarás a la hora de la visita.

López quiso justificarse, achacando su acto de indisciplina sanitaria al mandato expreso del coronel, pero no le fue posible pronunciar ni una sola sílaba.

— ¡Fuera esa tirilla! — gritaba el médico — ¡Fuera esa tirilla! ¡a me las pagarás todas juntas! ¡eres un canalla, un perdido, que no hace caso de mis sanos consejos!

— ¡Pero el coronel...!

— ¡No hay coronel que valga! En materia de enfermedades no manda aquí más que yo.

La voz del médico mayor tronaba bajo las bóvedas del cuartel como una salva de artillería.

El desdichado López se vió precisado a renunciar a su defensa, sin duda para no agravar lo terrible de su situación.

Le constaba que si hacía una denuncia en regla, habría de salir mucho peor librado y quizá con algún aumento de pena sobre las que el coronel y el médico le habían impuesto.

Aquella misma tarde empezó a cumplir sus condenas.

Y cuando hubo cumplido sus quince días de arresto por haberse quitado la tirilla, empezó a cumplir los otros quince por habérsela puesto.

George Courteline.

EL METRO siempre tiene artículos de ocasión y relazos. Y es la casa que más vende en Córdoba. ¿Porqué será?

Palma del Río

El Real. — La fiesta de la flor — Pasó el primer día de feria con una gran afluencia de forasteros, atraídos por los encantos que este pueblo encierra.

El Real que es el principal de los paseos de Palma del Río, paseo por antonomasia, está constelado de bombillas eléctricas, espléndido en luminosidad, más espléndido aún en hermosuras, que las beldades palmeñas, con ser tantas y tantas las luces que el Ayuntamiento, en un alarde de buen gusto y de amor a la Patria chica, ha instalado en el precitado paseo, solo sirven — tras loado se vicio luminoso — para delatar brillados, los airoos cuerpos de mis paisanas, sus tules cimbreantes como de árabes palmeras, y sus ojazos negros, azules o renegros que cuentan con el aura del abanico de sus pestañas para que no se incendie la impresión y la gracia de sus miradas de ensueño, miradas hondas, piñanas de ideas, de optimismo que obligan a pensar al afortunado que fué objeto de ellas la imposibilidad de mirarlas sin recordar el Paraíso.

Gráciles, leves y multicoloras, como bandadas de mariposas, pero más lindas aún que las mariposas y que las flores van de joven en joven y de caballero en caballero, ofreciendo la ambrosía de sus decires a cambio de unas monedas que obolizan la caridad de los palmeños, claveteándoles las solapas con el augusto símbolo de la Patria, y el sentimiento con el dardo piadoso de sus miradas divinas. Todo miradas, decires, sentimientos, caridad en homenaje de compasión y de amor al ajeno enfermo, al extraño dolor, que para tan nobilísimos ménesteres siempre estuvo apercebido el corazón de estas mujeres todo armonía, todo espiñitalidad.

Presidieron fiesta tan humanitaria las distinguidas señoras doña Isabel Rodríguez de Muñoz, doña Ana Lo'oix de Alvo de León, doña Tula Mancebo de Cobos, doña Trinidad Almenara de Jiménez, doña Antonia Martínez de Jiménez, doña Moras y doña Carmen Castañeyra.

Y postularon las en anadoras señoritas En rancia Jerez, Guillermina Caamaño, Angeles Jerez, Encarnación Montero León, Carmen Angulo, Manuela Camero, Rosarito Tabernet, Pura Castañeyra, Eduvigis Rosa, Carmen Rosa, Lola Doblás Cabrera, Nati Aguilar, Anita Angulo, Ascensin Jiménez, Luisa Molero, Adela González, Angelina Jiménez, Esperanza González, Carmen Jerez, Anita Fernández, Lola y Rosarito Doblás Laris, Conchita Télles, Lola Jerez, María Estrella, Anita Jiménez, María Rodríguez y Trini Rosa Almenara. Recaudáronse 900 pesetas.

Nuestros plácemes a las autoridades y a la junta de Damas que tanta actividad y afecto han aportado para el esplendor de esta fiesta.

Mejor Continente.

Estómago-Intestinos-Higado  
 — Especialista: Bernal Blanafort  
 M. del Boli, 1 (esquina a Gondomar)

## Estragos morales del bolchevismo

El número de los estudiantes en las Universidades rusas ascendió antes de la guerra a unos setenta mil. Actualmente ciento cuarenta mil estudiantes cursan en las Universidades de Rusia, a pesar de que el Gobierno las purificó ya repetidas veces. La palabra "purificó" significa que los gobernantes sometieron a un examen serio la opinión política de aquellos estudiantes que entraron en las Universidades después de haber obtenido el título de bachiller, y que se reclutan en gran parte en las filas de la burguesía.

Esta clase de estudiantes representa para los bolcheviques un elemento "sospechoso" contrariamente a los estudiantes que antes fueron obreros, y que se distinguieron en las luchas civiles o en la propaganda bolchevique. En cuanto a su manera de vivir, los hijos de la burguesía se encuentran generalmente en una situación inferior a los obreros sin embargo, los gobernantes bolcheviques temen que la ideología burguesa siga todavía fuerte en los hijos de la burguesía arruinada, y no quieren remitirles las armas de la Ciencia.

Por esta razón se excluye de las Universidades rusas un número considerable de estudiantes con diploma para sustituirlos con jóvenes obreros y obreras a quienes los comités locales estiman dignos de la carrera científica. De los 140,000 estudiantes, más de cien mil frecuentan las Universidades por "cualificación política". El Gobierno se encarga de esos estudiantes, obreros durante sus años de estudio, pero como desde la reforma monetaria hay que realizar grandes economías, la suma que obtiene cada estudiante, comunista se reduce a unos cuantos rublos oro, que sólo les permite vegetar en la miseria.

El gran problema de las Universidades rusas es la cuestión de cómo llenar las cátedras que se encuentran vacías. Parte de los cátedráticos viejos siguió, desde el advenimiento del bolchevismo, la eterna ley de la naturaleza, otros han sido ejecutados, o huyeron al Extranjero, para evitar la suerte que les destinaron los Soviets. Para que las cátedras no se queden desiertas, el Gobierno tuvo que mantener en sus puestos numerosos profesores que no son bolcheviques. El ministro comisario del pueblo de Instrucción Pública, Anatolio Lunacharsky, requisicionó un hotel de Moscov, en que los cátedráticos viven como huéspedes del Estado.

El gesto de Lunacharsky parece noble a primera vista, pero se dice que el hotel es al mismo tiempo la prisión de los profesores, o por lo menos un lugar propicio para que el Gobierno pueda vigilar fácilmente cada paso que den.

En una de las recientes sesiones del Comité Central Ejecutivo de los Soviets, Lunacharsky propuso que, después de hacer sus estudios, los mejores estudiantes comunistas se fuesen al extranjero para poder pasar un par de años en las Universidades de mayor sa-

ma y volver a Rusia como profesores de Universidades.

Como numerosas cátedras se hallan sin titular, la propuesta de Lunacharsky pareció razonable y no hubiera significado para el Estado ninguna carga insostenible, puesto que se conoce la sobriedad proverbial del estudiante ruso que es capaz de vivir de pan y de te con azúcar.

Sin embargo, se rechazó la propuesta con el pretexto de que la larga permanencia en el Extranjero pudiera "corromper" con ideología burguesa a los mejores elementos de la juventud comunista.

Los bolcheviques prefieren la ignorancia a entrar en contacto con el "occidente corrompido". He aquí un nuevo punto parecido entre la autocracia de un Pobiedonostzok y el bolchevismo de un Zinovief. Se ha dicho, con razón, que el bolchevismo no es la dictadura del proletario, sino un "zarismo al revés", una dictadura sobre los proletarios engañados.

Andrés Reyero.

## Un hombre cae desde un carro, resultando con lesiones

Esta tarde a las cinco próximamente, y en ocasión de transitar por la carretera de los Arenales, en sitio próximo al kilómetro 6, un carro conducido por el carrero Francisco Jurado García, asombráronse las mulas del vehículo, cayendo Francisco por un terraplén.

Según nuestras noticias, el hecho se produjo del modo siguiente: en dirección contraria a dicho carro circulaba una motocicleta, conducida por Gonzalo Villa Gómez, de 27 años y domiciliado en la calle de Pedro López.

Algunos metros antes de que la moto llegase al carro, y debido, sin duda, al ruido producido por el motor, asombráronse las caballerías, emprendiendo vertiginosa carrera y cayendo del carro caído.

El motorista, seguidamente, acudió en auxilio de Francisco Jurado, conduciendo en la moto a la Casa de Socorro.

En este centro, le fueron apreciadas contusiones en la región torácica y renal y una erosión en el hombro izquierdo, calificándose su estado de menos grave, salvo complicaciones.

Francisco Jurado tiene 40 años de edad, es natural de Lucena, casado, jornalero y tiene su domicilio en la casa número 27 de la calle Moriscos.

Después de asistido, trasladóse a su expresado domicilio.

El hecho ha sido pues o en conocimiento del juzgado de Instrucción correspondiente.

El suceso de hoy

## Un anciano es despedido y muerto por una caballería

Esta mañana a las nueve y tres cuartos, ha ocurrido un desgraciado suceso en esta capital.

Cabalgando sobre una burra, circulaba monado a mujeriegas por la calle Juan Rufo, el anciano de 74 años José Rico Ruiz, casado y domiciliado en la casa número 34 del Campo de Madre de Dios.

En la referida calle y frente al establecimiento del industrial don Antonio Estévez, se hallaba situado un carro descargando mercancías.

Detrás del anciano marchaba un hijo suyo.

Súbitamente, la caballería asombróse despidiendo al anciano, el cual cayó de espaldas, produciéndose un fuerte golpe contra la pared en la cabeza, quedando inmóvil.

Acto continuo fué recogido por el hijo que le acompañaba, que era el picador de toros apodado Salustiano.

Este, en unión del guardia municipal Antonio Pachón y de cuatro individuos que por allí transitaban, trasladaron a Rico a la Casa de Socorro.

En dicho centro benéfico, fue asistido por el médico de guardia don Fernando Rincón y practicante don Francisco Merino, apreciándose intensa conmoción cerebral, y una fuerte contusión en la región occipital, con fractura probable de la base del cráneo.

El herido falleció cinco minutos después de ingresar en dicho establecimiento.

El infortunado anciano había desempeñado durante muchos años el cargo de conde de reses bravas de distintos ganaderos y era conocido por el apodo de "El Sevillano", siendo muy estimado por su conducta y honradez.

A la Casa de Socorro acudió otro hijo de Rico, llamado José, pero que ignoraba el desgraciado fin del autor de sus días, desarrollándose una escena emocionante.

También se presentó en el referido establecimiento el juez de instrucción del distrito de la izquierda don Eduardo Iglesias Portal, en unión del actuario don Rafael Fonseca, ordenando el traslado del cadáver al depósito judicial del cementerio de Nuestra Señora de la Salud, donde le será practicada la autopsia.

## Estudio Fotográfico

DE CLEMENTE MEDINA GARCIA

Aparato alemán último modelo.

Llano de la Iglesia, 86

Priego

## LA VELOZ

Autotransportes con camiones de todas cargas

Oficinas: Hermanos López Diéguez, 1.—Teléfono 337.

Cocheras: Plaza del Moreno.

Transportes en general. Sin rival en los transportes agrícolas y mudanzas entre diferentes localidades con camiones de gran tonelaje.



## Crónicas de Madrid

## Los noveles se proponen actuar

Felipe Sassone ha irritado a la nascente sociedad "Los Noveles" con un artículo publicado en un semanario festivo de la villa y corte.

El autor de "Calla, corazón no se acuerda de su juventud"; de cuando caminaba con la inédita e inevitable comedia debajo del brazo por las calles de Madrid. Sassone no tiene razón. El autor novel merece toda clase de consideraciones y respetos. Los noveles ponen en la obra, ya sea teatral, periodística, en novela o libro, ilusión, amor, nobleza de alma y el poco o mucho talento que tenga; todo esto con entusiasmo, con brio.

Más tarde, la realidad, pisoteando implacablemente su pensamiento, lo coloca en el duro y trágico trance de claudicar. La vida con su carro de mentiras e hipocresías lo aplasta cruelmente. Luego el autor novel se adapta, ya no es independiente; se ha plegado a tal camarilla, cenáculo o centro de murmuración artística, o a tal cual autor y consigue estrenar o publicar un libro o introducirse en el medio periodístico. Toda su independencia y altivez espiritual la ha dejado en las puertas de la fama, de donde no lo recogerá nunca. El autor novel es la esquina, el punto a donde van a parar todas las injusticias, desaires y empujones de artistas, autores y empresarios.

Pero ahora los noveles se han organizado constituyéndose, y en su programa, sin egolatría, sin egoísmos, culmina la irritabilidad de muchas generaciones de artistas noveles víctimas de la indiferencia y el desprecio.

Los noveles tienen razón; ¿por qué no han de abrirse camino nada más que los aduladores y servilones de unos cuantos mediocres que tienen únicamente en su haber intelectual el que saben administrar su mediocridad regularmente? No, eso no podía subsistir. Y contra eso van los noveles asociados.

Elos presentarán una obra teatral a un empresario. La obra ha de estar bien construida, hasta con sus intentos de renovación técnica e ideológica del teatro, si el empresario, director artístico o mangoneador se niegan a que se represente, entonces los noveles irán al teatro en noches de estreno y a qué decirte lector amigo de lo que va a ocurrir en el tingladero de la farsa. La obra no pasará, porque los noveles la echarán irremisiblemente al foso con un estrepitoso pateo. Buena la ha hecho Sassone. Porque no hay un motivo fundamental para negarle a los noveles el pan y el agua.

¿Quién no ha luchado en los primeros años de su carrera, profesión u oficio? Todos, absolutamente todos. Unos más otros menos hemos tenido que soportar la petulante, cursi y cacareada pa-

ternidad "intelectual" de algún pedante encumbrado a fuerza de arrastrarse y los afortunados que tuvieron un maestro de recia estirpe intelectual, esos tuvieron que luchar aún con más denuedo.

Los noveles se proponen actuar, ¡ojalá den al traste con la intriga, la hipocresía y el lugar común que dirigen desde hace unos años el Teatro español!

Si encaminan sus pasos con decisión y arrogancia, si se orientan bien y saben conducirse con serenidad y alteza de miras, tendrán la simpatía y la asistencia de la opinión, que contribuirá con ellos a retirar de los carteles tantos nombres de autores y obras que empobrecen el sentido artístico de nuestro teatro.

Sirvan estas líneas para los noveles que en la provincia ven legítimos toda facilidad de triunfo. Vean como movilizan su capacidad y su inteligencia cientos de muchachos que aspiran a idear y decentar nuestros problemas interiores.

Joaquín Corrales Ruiz.

Madrid, agosto, 1924.

## Banquete al señor Orue

Próximamente se efectuará el banquete en honor del actual Vista de Aduanas de la provincia de Huelva don José de Orue y Guzmán, nuestro muy querido amigo, que con tanto celo ha ejercido la inspección de dicho ramo en Córdoba.

La calidad y cantidad de los comensales hasta ahora inscritos, proclaman las simpatías conquistadas por este dignísimo funcionario.

Oportunamente diremos donde pueden recogerse las escasas tarjetas que para este homenaje quedan y señalaremos el lugar donde el ágape ha de tener lugar.

**AZÚCAR REFINO.--Importada para tasa  
A 1,73 pesetas kilo**

NOTA.—Dada la escasez de este artículo no se despacha más de 5 kilos.

Almacenes de MANUEL CASANOVA

**H. ROSALES**

Alcalá Zamora, número 66

**PRIEGO**

En esta nueva y ya acreditada casa encontrarán las mayores comodidades, por haberse instalado con todos los detalles de lujo y con ort, cocina de primer orden, lujosos comedores, espléndido jardín, cuarto de baño y teléfono.

Se sirven comidas por raciones y a la carta.

## Por los pueblos

Rescate de caballerías

La guardia civil de los puestos de El Carpio, Villafranca y Adamuz ha rescatado cuatro caballerías de la pertenencia del vecino de Villafranca Pedro Vacas Coletto.

Dichas caballerías fueron puestas a disposición del juzgado, el cual hizo entrega de ellas al dueño.

Joven lesionado

Al juzgado municipal de Lucena ha sido denunciado el niño de nueve años, residente en la aldea de Jauja, Luis Tenor Aguilera, el cual dió una pedrada a otro niño de la misma edad llamado Francisco Gómez Osuna, causándole una herida leve en la cabeza.

Caballería desaparecida

De terrenos de la finca "Magdalena", del término de Castro del Río, ha desaparecido una caballería, perteneciente al vecino Vicente Padillo Fernández.

Las gestiones para el rescate hechas por la benemérita no han dado hasta ahora resultado.

El autor de varios hurtos

La benemérita de Montemayor ha detenido al joven de 16 años, vecino de Fernán Núñez, Francisco Gómez Esclava, autor del hurto de un gallo y una cabra, de la pertenencia respectivamente de Juan Fallar Crespón y de Manuel Torres Varona.

El detenido, en unión de los referidos animales que fueron intervenidos, quedó a disposición del juzgado.

## Bicicletas

Al contado y a plazos

**LUIS LEJAL**

Garage Central, Fray Luis de Granada, 4.

(Prolongación Gran Capitán)

En EL METRO note fiarán nada, no te darán muestras ni géneros a vistas, pero te venderán artículos buenos a precios bajos.

## De Valsequillo

La feria.—Pasó la feria, esta feria tan deseada por mis bellas paisanas para pasear, columpiarse, bailar, ir al teatro y espera la declaración amorosa de los jóvenes valsequillanos o la de algún "pollo" que siempre nos visitan en feria, de los pueblos comarcanos.

Nos hemos divertido de lo lindo, puede decirse; han contribuido a hacernos más agradable estas fiestas la banda de música de La Gran uela; la compañía de comedias y dramas "Carrasco-Escribano" con sus buenas obras y bien representadas que nos han puesto en escena los gitanos y paisanos con su hermoso mercado de ganados que han superado a otros años, y el plantel de caras bonitas que se nos han echado encima de Los Blazquez, Helcar, Monte rubio, Peñarroya, Hueblonue o el inojosa del Duque, las que unidas a los tesoros que encierra este hermoso rincón de Andalucía formaban un conjunto esplendoroso y encantador siendo tanta belleza, tanta poesía, tantos ojos bonitos, tanta luz la que salía de las hijas de Eva cuando las admiramos en el paseo de la Plaza de la Constitución que dejaban apagada y sin luz alguna a losipientes ojos eléctricos que pendientes de los arcos adornados de flores habían sido instalados.

Agradablemente hemos pasado la feria que días antes creímos no valdría para nada y ahora a descansar hasta el día 2 del próximo Septiembre que iremos a la de La Granjuela a presenciar la novillada que van a celebrar aficionados y amigos nuestros de aquella localidad, y para la que hemos sido invitados por sus organizadores y por el valiente novillero Francisco, que actuará en unión de Serranito de primer espada.—Corresponsal

"Románticos idilios de la carne o El poeta de los bellos pensamientos" y "La princesa pálida" (novela) por Ricardo Riballo.—Librería de Fernando BÉ, Puerta del Sol, número 15, Madrid. Precio 4 pesetas.

## Sucesos y denuncias

Intervención de caballeros

La guardia civil del puesto de la Buensanta, detuvo en la posada de Vencaguerra al vecino de Monturque Marcelo Gómez Roas, al que le fué intervenida una caballería, cuya legítima procedencia no pudo acreditar.

Marcelo quedó a disposición del juez de instrucción del distrito de la derecha.

Hurto de melones

Por la benemérita del puesto del Espíritu Santo ha sido denunciado al juzgado municipal de la izquierda el vecino de esta capital Antonio Nadales Moreno, autor del hurto de un saco de melones de la propiedad de Manuel Jiménez Rodríguez.

# Los grandes festejos de Priego

(De nuestro redactor comercial señor Reyes)

Son dignos de elogio los señores que componen la junta organizadora de los festejos y feria que han de celebrarse en ésta, del día 1 al 4 del próximo septiembre, cuyo gran programa insertamos a continuación.

Día 1.—A las siete de la mañana gran diana por la banda municipal a las seis de la tarde con fierto por la citada banda y elevación de globos y fantoches en la plaza de Cánovas. A las ocho y media de la noche inauguración de la caseta de dicha plaza y de las iluminaciones de las calles Prim, Alenue y Feria a las diez y media de la noche, cine público en la plaza de Cánovas, con asistencia de la banda municipal, la que interpretará elegidas composiciones durante la proyección de las películas.

Día 2.—A las siete de la mañana, diana por la banda del regimiento de infantería de Córdoba número 10.

A las diez y media de la mañana, inauguración de la caseta instalada en el real de la feria, amenizada por el "Trio Alhambra"; a las doce y media de la mañana, gran comida a los pobres, en la popular Fuente del Rey, servida por distinguidas señoritas, con asistencia de la banda militar, a las seis de la tarde y en la plaza de Cánovas, grandes y divertidas cucañas y elevación de globos, a las once de la noche, cine público en la plaza de Cánovas, concurriendo al acto la banda municipal. A la misma hora, se dará una buñolada en la caseta del real de la feria, asistiendo el "Trio Alhambra".

Día 3.—A las siete de la mañana diana por la banda municipal. A las once de la mañana, en el real de la feria carreras de burros, en las que se adjudicarán los siguientes premios: Primero de quince pesetas, segundo diez y tercero cinco. Habrá un premio extraordinario de veinte pesetas al que presente el burro mejor enjaezado. A las cinco de la tarde gran corrida de seis hermosos y estogidos toros de la acreditada ganadería de don Félix Moreno (antes Saltillo), pa a Sánchez Mejías, Vialta y Rosada.

A las once de la noche en la plaza de Cánovas gran concierto por la banda militar, cine público y bailes populares en la caseta instalada en dicha plaza, para cuyo acto es la entrada libre.

Día 4.—A las siete de la mañana diana por la banda militar, a las once de la misma concurso de cantos y bailes populares en la caseta del real de la feria, adjudicándose los siguientes premios: Uno de cien pesetas para la pareja que mejor baile el fandango; otro de cincuenta pesetas para la pareja que se presente más clásicamente ataviada, y otro de veinticinco pesetas para el cantador que más se distinga en las coplas del fandango; a las seis y media de la tarde en la Plaza de Cánovas, cucañas y elevación de globos, asistiendo la banda municipal. Carreras en sacos con premios en metálico. A las once de la noche gran fiesta andaluza en la caseta del real de la feria, en la que tomará parte el "Trio Alhambra", a la misma hora y en la Plaza de Cánovas, cine público y concierto por la banda municipal.

Durante los días de festejos se darán espectáculos en el teatro principal, salón Victoria y circo "Collín".

Todas las fiestas que se celebran en las casetas, son costeadas por la Comisión de festejos con fondos reunidos entre sus socios.

Próximo a la plaza de toros tiene preparado el Ayuntamiento, un espacioso local, donde debidamente custodiados, podrán dejar sus automóviles los señores forasteros que asistan a la corrida de toros.

La circulación de vehículos y caballeros dentro de la población, durante la feria, estará regulada por los bandos que dicte la autoridad.

En el real de la feria existen abundantes abrevaderos.

No se cobrará impuesto alguno por instalación de puestos en la vía pública, estando encargado de designar los sitios el jefe de policía.

\*\*

Varias notas.—Se encuentra en ésta el digno contador del Ayuntamiento de Cabra don Rafael Cómez.

—Ha llegado, procedente de Córdoba, el acreditado industrial de aquella plaza don Alfonso Camacho.

—Ya se nota la concurrencia de forasteros y gran animación para la feria y festejos que se celebrarán en ésta del 1 al 4 del próximo septiembre.—C.

Priego 28 Agosto 1924.

## PLAZA DE TOROS DE CABRA

Verdadero acontecimiento taurino.—El día 8 de Septiembre de 1924.

Gran corrida de 6 magníficos toros de la acreditadísima ganadería de Gamero Cívico (antes Parladé), actuando de único espada el famoso

**Ignacio SÁNCHEZ MEJÍAS**

VÉANSE PROGRAMAS

# NOTAS DE LA REGION

## CADIZ

Se ha reunido el Comité que interviene en el homenaje con que se ha de conmemorar al advenimiento del Directorio, acordándose el programa con tal motivo.

El día citado se repartirá una ración de pan y comestibles a los pobres.

Una banda de música tocará diana. En la Catedral habrá un solemne "Te Deum".

También habrá un concurso de tiro nacional, descubrimiento de una lápida conmemorativa en el Ayuntamiento, fiestas deportivas, conciertos en la plaza de Mina, iluminaciones y adornos en los establecimientos públicos y edificios particulares.

El delegado de la Compañía transmediterránea ha ofrecido instituir cuatro carillas de ahorros, dos para los niños más aventajados de las escuelas municipales y otras dos para otros dos niños que nazcan en el expresado día.

El Ayuntamiento adoptará el acuerdo de nombrar al presidente del Directorio, hijo adoptivo de esta capital y dedicarle una lápida conmemorativa.

También será remitido a Madrid, un pliego con firmas.

## SANLUCAR

A beneficio del Dispensario antituberculoso de Sevilla, se ha celebrado en esta población la Fiesta de la Flor, bajo la dirección y presidencia de la condesa de Lebrija.

Se instalaron varias mesas que fueron presididas por damas de esta ciudad y de la colonia veraniega, postulando señoritas que consiguieron una buena recaudación.

Se ha verificado hoy la segunda y última reunión de carreras de caballos, que ha estado muy animada.

Asistió el infante don Gabriel de Borbón.

Primera.—Se matricularon seis, corriendo cinco y ganando la copa y seiscientos pesetas "Asistentia", de Ponce de León; cien, "Mendiga", de Murto.

Segunda.—Se matricularon también seis, habiéndose retirado dos. Ganó el premio de la infanta Isabel, más mil setecientos pesetas, "Javelot", de Sangrán; doscientas "Sardinero", de don Eugenio Luque.

Tercera.—Corrieron cuatro y ganó ochocientos pesetas "Coulosay", de Attias, y cien "Tufor", de Fuch.

Cuarta.—Se matricularon cinco, corriendo tres y ganando cuatrocientas pesetas "Peque", de don Eugenio Luque, y doscientas "Rubiano", de Fuch.

Quinta.—Militar. En esta carrera tomaron parte oficiales del Ejército, vistiendo uniforme. Corrieron tres y ganó la copa del Rey, más ochocientos pesetas, el capitán Alfaro, que montaba el caballo "Cuarto de hora"; doscientas el teniente Ponce de León, que montaba "Rascapella", y cien el alférez Sangrán con el caballo "Solidario".

La entrega de la copa fué un momento solemne, tocando la música la Marcha Real.

El público presenció la entrega de pie y descubierto dándose muchos vivas.

La entrega fué hecha por el infante don Gabriel.

Sexta.—Se matricularon cuatro y se retiró uno: ganó setecientos pesetas "Cleopatra", de Calvo; doscientas "Munive", de Alfaro, y cien "Fanebur", de Attias.

Durante el descanso se rió el caballo "Linfo", de don Eugenio Luque, por el organizador de estas carreras, don José N. N.

## GRANADA

En la reunión celebrada por la Comisión permanente municipal, el teniente alcalde señor Jiménez Romero denuncia que a su debido tiempo hizo observaciones al arquitecto municipal señor Cendoya, sobre la forma en que se realizan las obras de adoquinado, en la explanada de la Estación de Andaluces.

Le respondió el señor Cendoya, que esas observaciones incumbían sólo al alcalde.

Continuaron los trabajos y después, por resultar la rasante de uno de los laterales más alta que la del otro, según él advirtió, ha tenido que deshacer la pavimentación, costando indebidamente unas pesetas de más al Ayuntamiento, por lo que pide la formación de expediente al señor Cendoya, recordando que ya tuvo otro desquite con don Obdulio Jiménez, cuando este señor intervino interinamente en los asuntos del Matadero.

El alcalde, invitó al señor Jiménez para que formule la denuncia por escrito, por si procede instruir expediente al señor Cendoya.

## HUELVA

De paso para Paymogo, llegó ayer a Huelva, procedente de Madrid, la comisión de dicho pueblo, que, asesorada por el ingeniero señor Fernández Balbuena, ha gestionado en la corte la concesión del ferrocarril hispano-portugués.

Los comisionados vienen satisfechísimos de la excelente acogida que en Madrid tuvo para ellos el presidente del Directorio, general Primo de Rivera.

## Bolsa de Madrid

acilitada por el Banco Central, sucursal de Córdoba)

29 de Agosto 1924.

Int. r. or. . . . .	70'75
Ext. r. or. . . . .	85'70
Amortizable 5 por 100, 1920 . . . . .	96'00
Deuda Amortizable 5 por 100, 1917 . . . . .	95'75
Obligaciones del Tesoro dos años	
Enero . . . . .	101'80
Banco de España . . . . .	500'00
Banco Central . . . . .	105'00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . . .	243'00
Banco Español de Crédito . . . . .	000'00
Cédulas Hipotecarias 4 por 100 . . . . .	90'65
Cédulas Hipotecarias 5 por 100 . . . . .	102'00
Cédulas Hipotecarias 6 por 100 . . . . .	108'00
Francos . . . . .	40'80
Libras . . . . .	33'74
Dólares . . . . .	7'50

Si quieres vestir bien y económicamente, dirígete a EL METRO. Casa Central Mármol de Bañuelos, 2. Sucursales San Agustín, 30 y Deanes 29, y 31.

R. I. † A

EL SEÑOR

## DON JOSÉ RICO RUIZ

Ha fallecido a las diez de la mañana de día 29 de Agosto de 1924, a los 86 años de edad

Su desconsolada esposa doña Brigida León, sus hijos don José y don San Justiano; hijos políticos doña Dolores Veredor y doña Josefa Reina; nietos y de más familia de finado suplican a sus amigos asistan al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar en la iglesia parroquial de Santiago a las seis de la tarde del día 30 del corriente, por cuyo favor les vivirán agradecidos.

El duelo se recibe en la iglesia y se despide en el cementerio.

No se reparten esquelas.

R. I. † P. A.

PRIMER ANIVERSARIO

LA SEÑORITA

## ROSARIO DÍAZ ALFONSO

Falleció el día 30 de Agosto de 1923, después de recibir los Santos Sacramentos

Sus desconsolados padres don Fernando Díaz Salazar y doña Carmen Alfonso Ruiz, hermanos, primos y demás parientes de la finada, ruegan a sus amigos encomienden su alma a Dios y asistan a las misas que se celebren hoy día 30 del actual a las diez de la mañana en la parroquia de San Lorenzo, por lo que recibirán especial favor.

# Información telefónica

El presidente despacha con el Rey.--El Monarca prolonga su estancia en la corte.--El viaje del Rey y Primo de Rivera a Vitoria, aplazado.--Extensa firma de Guerra, Marina, Gracia y Justicia y Fomento.--Detalles de las operaciones en Africa.--Detención de los autores del atraco a los señores Macci en Barcelona; diligencias sumarísimas.--Otras noticias de provincias y Marruecos.

## (De la Agencia "Febus") De Madrid

Madrid 29, de las 16 a las 19 t.

### El Presidente en Palacio

Minutos antes de las diez y media el Presidente del Directorio llegó a Palacio acompañado del gobernador civil de Granada. Este salió poco después, continuando el jefe del Gobierno en el despacho con el Rey, que duró hasta la una de la tarde.

### El Rey prolonga su estancia en la corte

Cuando salió Primo de Rivera de Palacio, hizo las siguientes manifestaciones a los reporters:

El Rey ha llegado muy bien. Le he puesto extensa firma de Guerra, Marina, Justicia, Fomento, en fin de todo.

Probablemente el Monarca prolongará su estancia aquí.

Yo voy ahora a cursar telegramas a Vitoria y Bilbao para el aplazamiento de las fiestas de la bandera del Soma-tén.

El Rey ha mostrado deseos de permanecer unos días más en la corte.

Conmigo fué a Palacio esta mañana para cumplimentarle el gobernador civil de Granada, que todavía no había tenido ocasión de hacerlo.

Nada más, señores.

### Cumplimentando al Rey

Esta mañana cumplimentaron al Monarca el general Nouvilas, el capitán general de Madrid, el gobernador civil de Córdoba señor Cabello Lapiedra, el general de brigada señor Sousa y una comisión presidida por el conde de Atarés.

### Lo que dice Nouvilas

Cuando salió de palacio el general Nouvilas dio a los periodistas el siguiente discurso: He venido a cumplimentar al Rey como es costumbre hacerlo cuando se tiene un nuevo cargo. Fue os días, señores.

### La mañana del presidente

Esta mañana despacharon en el ministerio de la Guerra con el presidente del Directorio, los subsecretarios de Gobernación, Trabajo, Gracia y Justicia, Instrucción Pública, Estado, el Director general de Comunicaciones y el oficial mayor de la Presidencia.

Después recibió a los gobernadores civiles de Granada y Coruña, a una comisión de Burriana, al señor Bellando y al coronel americano Bruch, nuevo director general de la Compañía Telefónica Nacional de España.

### El Rey y el presidente aplazan su viaje a Vitoria

En el ministerio de la Guerra se ha comunicado oficialmente a la prensa que el Rey y el presidente del Directorio, aplazan su viaje a Vitoria, para dedicarse al estudio de asuntos de gran importancia.

### Se ordena el levantamiento de embargo de bienes del señor Alba

El Tribunal Supremo de Justicia ha ordenado el levantamiento del embargo hecho en los bienes del ministro de Estado señor Alba, exceptuando el hotel, por creer dicho inmueble suficiente a responder de las responsabilidades civiles si las tuviere.

### El estado de Vázquez de Mella

Aun cuando el estado de salud de Vázquez de Mella sigue siendo satisfactorio, ha sufrido una ligera recaída, debido a una afección al vientre.

Los médicos le han proscrito que reciba visitas.

Ha recibido muchas cartas y telegramas, y la Reina Doña Cristina se interesa diariamente por el estado de su salud.

### Una orden

Por el capitán general de la primera región se ha dispuesto que en vista de que muchos de los heridos de campaña necesitan un plazo mayor de duración del de seis meses reglamentario, que a veces se prolongue por el que ordenen los directores de los hospitales.

## De Marruecos

### Algunos detalles del curso de las operaciones en Africa

Tetuán.--Se tienen algunos detalles de las operaciones ofensivas de la columna del general Riquelme en territorio de Beni-Assan, antes y después de la ocupación de Ban-Tifi.

Este movimiento fué ordenado por el Alto mando para atacar desde este punto al enemigo y descongestionar las líneas más amenazadas.

Concentrados en Dar-Ray, el general Riquelme con su columna el día 20, inició un avance hacia Ban Tifi.

Componían la columna dos tabores de Ceuta, un escuadrón del mismo, una compañía de mehala montada, el batallón de Jaén, una batería y dos tabores de vanguardia, al mando del teniente coronel señor Alvarez Arenas.

Con el grueso de Dar Dais que llegó después, iba el general Riquelme que mandó personalmente la operación.

Se desarrollaron con lentitud debido al camino que lo hacía difícil y retardaba los movimientos de las unidades montadas y baterías.

A las doce horas de ocupada Ban Tifi por el Tabor del comandante Echevarría, que avanzó por la derecha, mientras el Tabor del comandante Villalba lo hacía por la izquierda.

Se presentaron numerosos núcleos, recrudeciéndose el combate, haciéndose la retirada con los elementos de la columna y apoyados por el fuego de los dos tabores y baterías emplazadas delante de la posición de Kasba, en el alto crestón, haciendo los blancos marcados en el objetivo.

La aviación oportunistísima.

Después se retiró el Tabor del comandante Echevarría, apoyado por el comandante Villalba, pero esta retirada obligó nuevamente al Comandante Echevarría a una reacción ofensiva, ordenada por el teniente coronel Alvarez Arenas, efectuándose el repliegue a la posición de Kasba normalmente, donde quedaron los dos Tabores, porque a juicio de los jefes no convenía abandonar el terreno, ya que el enemigo tenía franca intención de cortar la retirada.

Esta columna se replegó normalmente hacia Dar-Rais, haciéndolo también dos días después los dos Tabores.

En esta lucha fué donde halló muerte gloriosa el comandante Villalba, de Regular de Ceuta.

Se ha dispuesto por el mando el relevo de los dos Tabores de Ceuta por los de Larache al mando del teniente coronel Mola, a fin de reorganizar a éstos, que tan valientemente se habían comportado.

Se han repetido las agresiones a las fuerzas por disparos en distintos puntos de la zona de Larache, y las últimas cometidas lo fueron por las cabilas de Beni Cosse y Beni Aros.

La columna de Xexauen del general Brund continúa sus nuevos movimientos para descongestionar de enemigos el bajo Lau.

El raid ordenado por el alto mando sobre la cabila de Anghera se realizó sin novedad.

En los movimientos de la columna de Xexauen, coadyuvaron con nuestras fuerzas las del Bajá de Sidi Uaisi el Batallí.

El comandante general Bernúdez de Casero con su Estado Mayor, continúa

en la línea de Uad Lau, siguiendo el curso de las operaciones.

Hoy se ha verificado el entierro del sargento de Ingenieros don Antonio Cracón.

Son muy escasas las noticias que se reciben del campo de operaciones.

La columna de García Uria en el campamento de Laguersu y avanzadilla fué hostilizada insistentemente por el enemigo, que también atacó el bloque número cuatro con granadas de mano, en la posición que ocupa en el Lau.

Durante la noche hubo ligero tiroteo.  
**Fortísimo temporal dificulta las operaciones**

Tetuán 29.—El fortísimo temporal tejan e impide establecer contacto entre las columnas, creando muchas dificultades en la parte de las operaciones. Se tropieza con grandes dificultades para el aprovisionamiento de víveres de las tropas combatientes.

En un reconocimiento hecho se encontraron doscientos cartuchos, un fusil y un mosquetón.

El enemigo atacó los puestos de Side Amet, posición de Seguta, aguada de Samma en la zona de Larache.

Cuando se retiró el servicio de protección fué tiroteado el zoco de Arbaa.

La columna que recorre la cabila de An eraal pasar por el poblado de Ardy recibió la adhesión de los cabilños.

### Aprovisionamiento

Ceuta 29.—Llegaron, procedentes de El Ferrol, los destroyers "258" y "287", norteamericanos, aprovisionándose de doscientas toneladas de carbón.

### El vapor "Dédalo"

Ceuta 29.—Procedente de Puente Mayor entró el buque "Dédalo" conduciendo algunos aviones.

### Aba o la guerra

Barcelona 29.—Por la jefatura de policía se han cursado órdenes severísimas a los agentes para que procedan a la detención de automóvil con matrícula de prueba que va repartiendo con profusión hojas cianlesinas de "Abajo la guerra".

### El temporal ha decrecido bastante

Ceuta 29.—Ha decrecido bastante el temporal. Regresaron a la plaza procedente de las operaciones del Lau los dos tabores de Regulares de Ceuta, al mando del comandante Echevarría y que figuraban en la columna del general Riquelme.

### Convoyes a las posiciones

Melilla 29.—De Tarsit y Tistutin salieron convoyes para las posiciones de Beni e y otras del sector, que se llevaron sin novedad.

### Soldado ahogado

Melilla 29.—El mar ha arrojado a la playa al soldado de San Marcial José Sanz, que pereció ahogado cuando se bañaba.

### Soldado herido

Melilla 29.—El soldado Gumersindo Godoy, ha recibido un disparo de fusil cuando hacía servicio de parapeto, ingresando en el Hospital.

## De Provincias

### BARCELONA

### Otros detalles del atraco a los señores Maucci.—Detención de los autores del mismo.—El juzgado militar instruye diligencias sumarias.—Los procesados declaran con serenidad su participación en el hecho

Barcelona 29.—En Capitanía general se ha presentado una nota oficiosa de la Jefatura de policía, que dice así:

Continuando las gestiones para la detención de otro de los individuos que tomaron parte en el atraco a los señores Maucci, después de activas e incansables gestiones de la policía se llegó a averiguar que un individuo se había trasladado al inmediato pueblo de Montblanch para lograr eludir su captura. Inmediatamente se dispuso que varios funcionarios se trasladaran a aquel lugar y después de muchos trabajos y vicisitudes lograron detener a un sujeto que dió llamarse Jaime Serrat Punti. Con las diligencias levantadas en las que se hacen constar todas las vicisitudes de la captura, se puso al detenido a disposición de la autoridad militar.

En el registro practicado en su casa de Montblanch, debajo de un ladrillo del piso, se halló una pistola de autorrecambio con cinco cápsulas en un cargador y otro de repuesto.

Mientras esto sucedía, otros policías en Barcelona practicaban otro registro en la casa de los padres de Ferraz, con quienes éste vivía, plaza de San Joaquín número 5, piso 3.º, puerta 2.ª, y en la habitación de Jaime, en un cajón de una mesa que hubo necesidad de desmenujar, se encontró una pistola de fuego central con dos cañones, calibre nueve, otra calibre 7,50 con la numeración borrada, otra de igual calibre, otra con un solo cañón de 12 mm, un revolver, otro con su cargador, una pistola, cien cápsulas, tres cajas de balines para escopeta o carabina de salón y una fotografía de varios individuos en grupo.

El detenido es uno de los autores que en unión de Carlos Guic Martínez, cometieron el atraco a los señores Maucci, pues tanto éstos como el chófer los han reconocido como autores del atraco al automóvil en la carretera de Mon e Carmelo, y al último como autor de la sustracción del reloj, cadena y alfiler del señor Maucci.

También ayer fué detenido otro de los autores llamado Hilario Esteban Gil, igualmente fué reconocido por los señores Maucci como uno de los individuos de la banda de atracadores.

En la detención de estos individuos se ha puesto de manifiesto el celo desplegado por la policía, que ha tenido que tropezar con la dificultad de tratarse de individuos desconocidos para ella, pues las referencias que tenían de los mismos, era por sus apodos y las señales personales que se tenían, muy diferentes a las que en realidad son.

Practicado otro registro en la casa de

Hilario Esteban, Magdalena 21, se le halló una pistola automática calibre 6,3, 15 cápsulas, otra caja de catorce, un puñalito y un carnet del Sindicato Unico del ramo de madera y postales de los sucesos de 1917.

Desde última hora de la tarde de ayer la jefatura de policía practicó numerosos trabajos para lograr la detención de los tres individuos de referencia. El juez militar señor Fernández Valdés, continuó las diligencias sumarias recibiendo declaración a Carlos Guic Martínez, Jaime Ferraz y El Chaume de la banda e Hilario Esteban, supuestos autores del atraco al señor Maucci y del tiroteo y a entado a los agentes de la autoridad.

A las once de la noche terminaron las diligencias, habiendo prestado declaración los atracados, los agentes y los tres procesados.

Momentos antes y en presencia del juez dos médicos militares reconocieron a los detenidos, certificando su edad y después de firmar el acta fueron amarrados en pareja Guic e Hilario Esteban, y Ferraz, que quedó sin esposar, siendo llevados los tres a los calabozos. A las doce menos cuarto salía de la jefatura el señor Fernández Valdés.

Por informaciones recogidas sabemos que los procesados se mantuvieron con serenidad en sus declaraciones, declarándose jefe de la banda de atracadores Ferraz y Guic como autor del atraco a los señores Maucci. Hilario Esteban es sereno, tranquilo al prestar sus declaraciones.

Ferraz vivía últimamente en la barriada de Gracia, donde era muy conocido y tenía una tienda con otro individuo. Tenía proyectado su matrimonio con una joven de 17 años cuyos papeles tenía ya preparados.

Ferraz es alto, viste elegantemente, usa lentes, es muy culto y sus padres están en muy buena posición económica.

Hace algún tiempo se publicó su retrato en la gaceta de pistoleros que insertaba el periódico "La Protesta".

Cuando llegó Ferraz a Montblanch supo que la policía le buscaba y en unión de un individuo llamado Font, se trasladaron a las lugas de Francolí, donde se le detuvo. Momentos antes se presentó una hermana de Font diciendo que la policía le buscaba, siendo ésta como su hermano, detenidos.

Cuando se practicó la detención de Ferraz éste dormía tranquilamente y al despertarse no se inmutó siquiera, dando pruebas de una gran serenidad de espíritu.

### LERIDA

#### La niña no se ha perdido

Lérida 29.—La niña que se consideraba perdida y que busca a policía con gran interés, fué hallada en casa de unos amigos de los padres.

### PONT-LEVEDRA

#### Periódico suspendido

Vigo 29.—Por orden de la autoridad militar ha sido suspendido el "Puro de Vigo" por 10 días, imponiéndosele mil pesetas de multa por la publicación de un telegrama sobre el juego.

# Informaciones de hoy 30

## Mitos, héroes y pueblos

¿Dónde está la fuerza originaria que mueve a los pueblos? ¿Qué es lo que inspira las obras de un pueblo en la historia? Los hechos y las instituciones sociales, ¿de dónde nacen y de quién son creación?

De la predestinación que poderes e trahumanos fijan para cada pueblo, contesta el fatalismo mitológico.

Del profeta, del héroe, del caudillo, dice el individualismo cerradamente personalista y superhumano.

De la masa y del alma colectiva, afirma la concepción humanista y comunitativa.

Tres contestaciones que se disputan la interpretación de la Historia, cuando actúan como teorías; que rigen las acciones humanas cuando operan como creencias.

Y no se crea que estamos teorizando sobre un tema abstracto y de pura filosofía. Es un tema concreto de todos los tiempos y de todos los lugares; que lo mismo puede aplicarse para definir la revolución inglesa, que la revolución italo-fascista.

Meditemos.

Los pueblos teocráticos y guerreros del antiguo Oriente, todo lo esperaban de sus divinidades. El origen de toda fortuna, el destino no sale del hombre; se le dicta al hombre. Los augures buscan en las entrañas palpitantes de los animales sacrificados la revelación de lo porvenir, como trasunto de la voluntad divina. Nabucodonosor adora a Baal, y cuando destruye el idolo es para suplantarlo creyéndose Dios el mismo, no le niega, le sustituye. Los dioses mandan. Hasta el ingenioso artifice que esculpó el bajorrelieve mural en Asiria no podía poner en él su nombre; no es nadie. El idolo lo es todo. La obra de un caudillo es favor de los dioses que adora.

En que se diferencian de estas creencias aquellas otras de nuestros días, que inducen a algunos hombres a asociar a la Divinidad a sus negocios privados, a los santos en la marcha de los negocios, a todas las potencias celestiales en la resolución de los intereses políticos, unas veces odiando y otras queriendo.

Enseña el Evangelista que el Padre que está en los cielos "hace que su sol salga sobre malos y buenos y llueva sobre justos e injustos". (San Mateo, op. cit., ver. 45.) La firme concepción cristiana nos enseña que tales parcialidades, deseadas por los mitologistas, van en contra de la misma idea de la Divinidad. Y la Filosofía ya hace tiempo que se burló de la Mitología y de sus favores privados.

No son los dioses los que hacen la Historia, son los elegidos, unas cuantas cabezas, es un hombre: el héroe. Así habla Carlisle.

Aunque los tiempos estén preparados para una cosa, si no aparece el caudillo, el hecho no se realiza. El pueblo es una masa inerte sin el héroe.

La teoría es tentadora, pues inmediatamente surge en la memoria el recuerdo de la imagen de los grandes definidores, de los profetas, de los caudillos, de los conductores de masas y escultores de pueblos, que han impreso la cifra de su nombre en grandes gestas. Richelieu, Lutero, Bolívar, Cavour, Gandhi... No hicieron una gran obra personal.

Cierto que la hicieron, pero estos hombres son retoños del tronco popular y con savia popular vivieron. No "crearon, modelaron" la materia que representa el pueblo, fué su obra una cooperación.

En cambio recordemos a Rienzi. Fué héroe entre los héroes, pudo escalar un trono, coronarse Rey de Roma, fué guerrero, orador clásico, bebió en las fuentes purísimas de la tradición romana y con toda su grandeza se ahogó en el pueblo vil de su tiempo. Rienzi no pudo crear con su palabra como Jehová. Tenía que hundirse en la cenagosa Roma popular, en aquella plebe ruin apaleada por aventureros provenzales y alemanes, como se hundieron los Borgia acariciando el sueño de la reedificación de Italia bajo el ceño romano.

El pueblo que necesitaron tales héroes tardó siglos en formarse: el pueblo de la unificación de Italia en el siglo XIX con Cavour y Víctor Manuel.

No, no son solo los héroes. Menguada esperanza la del pueblo que espere al Mesías, antiguo o moderno, que le traiga la felicidad, y desgraciado del que se lanza llevado de su fervor apostólico a predicar anunciaciones del bien sin tentar el alma popular. Aquél puede esperar sentado, y éste caer oscilando entre la tragedia y el ridículo.

En la Historia se realiza la integración de muchos factores; no es obra de una sola mano. De la gran masa de protoplasma viviente, que es el pueblo en toda nación, se encienden clases sociales e individuos, llevando todos las cualidades fundamentales de la raza y el tono espiritual del momento histórico. De su seno surgen los sacerdotes, los soldados, los comerciantes, los obreros, los maestros, que serán buenos o serán malos, según sea el pueblo. Raras veces se forman grupos aisladamente sanos en el cuerpo colectivo de los pueblos de adentes; no coexiste en un mismo cuerpo la vida y la muerte por mucho tiempo. Las apariciones esporádicas fuertes en la masa nacional degenerada, son fuegos fatuos, que ni alumbran ni dan calor.

Pero aún en el caso de producirse tales excepciones, la masa entera anula todo movimiento individual contrario y

gravita hacia el foco que busca su propia naturaleza. Cuando se dice que cada pueblo tiene el Gobierno que se merece; se comete una gran equivocación, si se interpreta tal pensamiento en el sentido de que como manifestación de una justicia retributiva o como expiación de propias faltas, los pueblos reciben su Gobierno: lógica y sociológicamente interpretado, quiere decir sencillamente que cada pueblo tiene el Gobierno que él mismo se da, el que le corresponde. No importa que en un estado social tiránico no se produzca el Gobierno despótico por votación tal pueblo se da ese Gobierno porque lo consiente.

El error de Costa consistió en creer que el caciquismo era una creación centralista y un efecto político de las oligarquías. El caciquismo surtía de la entraña popular con tanta seguridad como otra co tumbre cualquiera.

Tolstoy define en una sola frase el origen social de todo bien y de todo mal. "La salud está en vosotros", dice. Las cárceles, las murallas, los conventos, no surgen por sí solos, sino de las manos de los hombres, mandadas por sus conciencias. No hay que invocar, pues, la salud, que puede brotar de las grutas espirituales del alma colectiva de la nación. Propio de pueblos cansinos, ignorantes o cobardes, es impetrar milagros que resuelvan los problemas que las inteligencias o las voluntades del pueblo deben solucionar. El concepto revolucionario que solo ve en los medios materiales el instrumento de toda rebelión, es un error. La revolución tiene un proceso de transformación espiritual anterior, sin el cual la llamada revolución no es sino simple perturbación material, violencia pura o matanza, que en nada se diferencia de un sacrificio de reses.

Acostumbrados a demandar el agua del cielo, convierten muchos la piadosa rogativa en procedimiento para todos los fines de la vida, olvidando que la justicia divina asiste cuando los humanos comienzan con su propio trabajo a hacer justicia consigo mismos. Esa justicia se nos da por añadidura cuando empezamos nosotros por ser justos, y ser justo significa el cumplimiento total de los deberes humanos: de los deberes privados y de los deberes cívicos; el ser buenos e inteligentes, hacendosos, valerosos, puros, no temer el destierro ni el cadalso cuando se ama un ideal; no cooperar con el mal ni resistirle... Y todo eso está en potencia en el alma colectiva, cuya fuente de salud de ella misma ha de brotar, y no de los mitos ni de héroes imaginarios, que todos hubieron ya muy lejos de los hombres cuando fué destruido el Walhalla, como nos enseña el símbolo de la Mitología germánica.

Vicente Gay.

Los tejidos y confecciones de EL METRO están tan acreditados como la leche y la manteca de la "Granja Eulalia".

## Importante reunión en la Cámara Agrícola

Dos asuntos de indudable trascendencia para nuestra provincia han sido objeto de deliberación en la conferencia celebrada esta mañana en el local de la Cámara Agrícola por la comisión cordobesa encargada de los trabajos preparatorios para la constitución del Bloque Agrario con los representantes de las Comisiones que en las provincias hermanas de Sevilla y Jaén laboran con entusiasmo en el mismo patriótico empeño.

Fue el primero, acordar las bases del manifiesto que han de dirigir al país al empezar la propaganda oral que se proponen realizar en todos los pueblos de las citadas provincias andaluzas, para despertar donde aún duermen y estimular en aquellas poblaciones en que ya ha dado muestras de su pujante existencia, el espíritu de asociación y fraternidad que ha de llevar a la clase agraria a intervenir activamente en la vida pública española. En esta actuación se cifran hoy por hoy las más ciertas esperanzas del país, tanto en lo que atañe a su futuro desarrollo económico cuanto a su estabilidad social.

Fue el segundo punto de los referidos, fijar las líneas generales de la propaganda que se proponen emprender. Del cambio de impresiones que hemos tenido el gusto de celebrar con varios de los señores asistentes a la reunión, hemos sacado la impresión de que los elementos directivos del movimiento agrario tienen una amplia y generosa visión del problema fundamental en nuestra región, y que los intereses del obrero y del colono andaluz son objeto de una atención y un cariño no inferiores a los que les inspiran sus propios intereses patronales, y que este laudable propósito habrá de reflejarse con toda claridad en sus futuras manifestaciones de propaganda.

Por la tarde y para seguir ocupándose de otros interesantes asuntos, volvieron a reunirse en el mismo local de la Cámara los señores siguientes:

Sáenz, presidente de la Cámara Agrícola de Jaén; Huesca, de la de Sevilla, y Biedma, ingeniero jefe del servicio agronómico de Jaén; los miembros de la comisión cordobesa don José Riobóo Susbielas, don Juan Dato del Moral, don Félix Moreno Ardanuy, don Antonio Zurita Vera, don Pedro Cadenas y otros significados labradores.

Antes de esta reunión habíase también celebrado un amplio cambio de impresiones de los citados señores y de varios importantes plantadores cordobeses de algodón con el delegado regio para el fomento de este cultivo en Andalucía, coronel Martínez Piñero.

Este distinguido jefe del Ejército, entusiasta de la agricultura, y a juzgar por sus manifestaciones, muy versado en cuestiones económicas y sociales, ofreció su decidido apoyo a los agricultores que se propongan ensayar el cultivo algodonero, y en elocuentes palabras excitó a los presentes a cooperar a

la solución del problema del abastecimiento en materia prima, que actualmente constituye una de las mayores preocupaciones, no solo de la industria catalana, sino también de los altos poderes del Estado.

### SUCESO DESGRACADO

## Un hombre sufre un accidente y resulta herido

Anoche, próximamente a las doce y media, en la plaza de la Compañía, frente a la iglesia del Salvador, ocurrió un sensible accidente.

A la indicada hora transitaba por esta vía el vecino de Córdoba, Antonio González Hernández, de cuarenta años de edad, domiciliado en la casa número 2 de la calle Nacimiento.

Antonio, desde hace algún tiempo, sufre frecuentes accidentes, y cuando menos lo esperaba, sintióse enfermo y privado del conocimiento, cayendo al suelo.

Al ruido que produjo el golpe del infortunado Antonio, acudió el guardia municipal del distrito, quien al ver al pobre hombre arrojando sangre dió aviso a la Casa de Socorro.

Acudieron los camilleros, quienes recogieron al lesionado, llevándolo al indicado establecimiento benéfico, donde el médico de guardia don Antonio Ortiz Clot y el practicante don Angel Marín Fernández, le reconocieron y curaron, apreciándole diversas heridas en la nariz, pmulos y cabeza, teniendo que darle varios puntos de sutura.

Resultó del reconocimiento que se hizo a Antonio que padece ataques epilépticos, por lo que se le recetó un medicamento al objeto de contrarrestar la repetición de dichos accidentes.

Antonio González López, una vez recuperado del accidente, acompañado del guardia municipal y dos de Seguridad, fué llevado a la casa donde reside.

De lo ocurrido se dió conocimiento en la Comisaría de Vigilancia.

## Subasta

En la Notaría de don Gerardo de la Mora y Sánchez-Cabezudo, casa número 17 del llano de Guadalupe en Baena, se venderán el día veintidós de Septiembre próximo ciento noventa y seis anegas de tierra, procedentes del Cortijo denominado Alcoba la Alta situado en la Campiña y término de dicha ciudad.

El pliego de condiciones y títulos estarán a disposición de cuantos deseen examinarlos en la Notaría expresada hasta las doce del día 15 de dicho mes de Septiembre, y a partir de esta fecha a la de quienes hayan constituido el depósito que se exige para tomar parte en la licitación.

Baena 18 de Agosto de 1924.

### EL PUBLICO Y "LA VOZ"

## Falta de limpieza en la calle

Hemos recibido en nuestra redacción una carta suscrita por un vecino de la calle Alfonso XII, quejándose de la falta de limpieza que hay en esta vía.

Nuestro comunicante dice que hace cinco días que no aparece el barrendero municipal, quedando por tanto en mi ad de la calle los montones de inmundicias que, al corromperse, despiden unos olores insoportables.

Por añadidura, la reciente circulación de vehículos da origen a que cuanto desperdicio se amontona en distintos sitios de esta vía, sea esparcido por los carruajes, no pudiendo verse aseada la calle Alfonso XII ni un solo momento.

Sería conveniente que por quien corresponda se den las órdenes necesarias para que concurra a la calle Alfonso XII el barrendero municipal y la indicada vía quede saneada convenientemente, evitando así la existencia de focos de infección que redundan en perjuicio del vecindario.

No dudamos que la primera autoridad atenderá el ruego que en nombre de los vecinos de la calle Alfonso XII le formulamos, por ser justo y razonable.

## Regreso

Anoche marcharon a Jaén el prestigioso presidente de la Cámara Agrícola de aquella provincia señor Sáenz y el distinguido ingeniero jefe del servicio agrario de la misma señor Biedma, quienes han permanecido el día de ayer en Córdoba, para asistir a las deliberaciones de la comisión organizadora del Bloque Agrario.

Les deseamos feliz viaje.

## Cementos, Yesos

Tuberías de todas clases

Losetas de Cemento

Azulejos pintados

(Nuevos modelos)

Ladrillos Sevillanos

Bañeras, Lavabos

Inodoros, Bidets, etc.

Precios reducidos

JACINTO CANIVELL

Avenida de Canalejas, núm. 9

Teléfono núm. 437

CÓRDOBA

## Mucho público visitó ayer la Ribera

Para ver el caimán que no quiso asomar en todo el día. Se nos dice que sale del agua por la noche.

Consecuentes con nuestra promesa, ayer continuó uno de nuestros relatores vigilando las márgenes del Guadalquivir para ver salir el famoso caimán que desde hace días, al decir de las gentes merodea por los contornos de la Ribera.

Desde las primeras horas de la mañana comenzaron a acudir al paseo de la Ribera a numerosísimas personas, en su mayor parte mujeres y chiquillos, quienes con impaciencia deseaban ver al aro animalito.

Casi todas las muchachas, las solteronas y muchas viejecitas, al terminar la compra en la plaza del mercado, dirigieron resurosas a los barandales, y allí permanecieron extasiadas horas y horas, sin obtener resultado en su ansioso deseo de ver al caimán.

Hubo chavala y alguna que otra cascada que estuvo allí desde las siete de la mañana a las cuatro de la tarde.

Cuando nos retirábamos para almorzar, dejando junto a la orilla a un sustituto, al pasar por la puerta de algunas casas de vecinos oímos diálogos muy interesantes relacionados con la aparición del caimán.

Ya por la tarde, cuando en nuestro segundo turno de vigilancia llevábamos cerca de cinco horas, uno de los muchachos que primeramente vió al caimán nos aseguró que éste no sale nada más que en las primeras horas de la madrugada, cuando la población se halla entregada al descanso reinando un silencio absoluto, asomándose casi frente a la plaza del Potro a la otra orilla del río para contemplar el maravilloso planeta Marte.

Ya lo decíamos nosotros, que el caimán no quería salir a las horas que más quemaba el sol, y por tal causa esta noche prometemos permanecer junto a la orilla del río, hasta verlo muy cerca ya que anoche nuestros confidentes aseguran que tuvieron ocasión de contemplarlo.

Esta noche saldremos de nuestra duda y seguidamente, tan pronto como nuestro incomparable compañero Torres Barrionuevo haga el magnesio, lo trasladaremos a nuestro periódico, al objeto de que lo conozcan los lectores.

Nadie puede dar mejores precios que EL METRO. Muchos te ofrecerán venderte más barato; compruébalo y verás como no es cierto.

## Desde Espejo

Con verdadera brillantez se han celebrado la feria y fiestas de esta villa durante los días 24, 25, 26, 27 y 28 del corriente.

La acertadísima gestión de nuestro querido amigo don Rodolfo Vega Gracia, al frente de esta Alcaldía, ha contribuido e extraordinariamente para dar más realce a las ya renombradas fiestas de San Bartolomé.

El programa de feria era verdaderamente sugestivo en él figuraban corridas de novillos, funciones de teatro y cine, conciertos por la banda municipal, mas los obligados números de cacaña, toros vivos, rifas, norias, etc.

Como novedad en cuanto a corridas de toros, tenemos la de que éstas se han celebrado en una "plaza de verdad", edificada en la calle de José Canalejas, a costa de unos cuantos señores de esta localidad constituidos en empresa.

Las corridas han sido cinco, tres novilladas a cargo del diestro cordobés Juan Flores, una charlotada y una encerrona con muerte de una vaca, a cargo del inconmensurable "Pechuguita" y con una cuadrilla integrada por diestros "casi espontáneos" de esta localidad.

La parte seria, o sea, las tres novilladas despachadas por Juan Flores han resultado muy bien.

Este novillero es un muchacho que vale, y tenemos la certeza de que logrará imponerse por sus propios méritos, a pesar del ambiente contrario que en Córdoba le rodea.

Aquí ha hecho cosas con los toros, demostrando que sabe lo que se trae entre manos con el cañote y las banderillas le hemos visto faenas que no las hacen muchos de los que cobran ocho mil pesetas, y en cuanto a la "hora de la verdad", después de una artística preparación en toreo serio clásico, sin recurrir a los trucos de los barrigazos en los costillares a toro pasado, "ha entrado por uvas" jugándose el pellejo y matando casi siempre al volapié.

La segunda tarde, con un novillo que le brindó a la bellísima señorita María Vega, ejecutó una faena enorme, derrochando valentía y sañatorera, y materialmente metido entre los pitones del bicho, para después acercarse de su enemigo de un soberto estoconazo en mitad de la ajuas.

Se le concedió la oreja, y durante tan emocionante faena la música dejó oír sus acordes entre las delirantes ovaciones del público.

Aquella misma tarde y a la siguiente consiguió otras dos orejas más, y, como caso raro hacemos constar que las tres tardes ha de pachado a sus novillos a

primer estoconazo y sin necesidad de puntilla.

De los subalternos se distinguieron: Benito González, en la brega, y Chiquilín en banderillas.

Los toros de Surga, muy bravos.

La charlotada pasó sin pena ni gloria, y la encerrona estuvo muy divertida, porque el enorme "Pechuguita" se "jinchó" de hacer cosas con la vaca y cuando ya tenía agotado el repertorio y no sabía qué hacer de nuevo, se le ocurrió bailar un fox-trot con el bichejo ánimo, "Pechuguita", dedícale de lleno a los toros, que ese es tu camino.—Coresponsal.

## Sección comercial

Matadero de Córdoba

Semana del 2 al 10 de Agosto.

Precios libres para el entrador.—Ganado vacuno: de 2<sup>o</sup> a 3<sup>o</sup> 15.—Terneras 3, 3 a 3, 3.—Lanar y cabrío: de 2<sup>o</sup> 10 a 2<sup>o</sup> 12.

Precios de cotización del 25 de Agosto hasta nuevo aviso.—Vaca con hueso, 3,52 pesetas.—Id. sin id., 4,70.—Ternera con hueso, 4,00.—Id. sin id., 5,35.—Machos, 2,36.

Reses sacrificadas el día 28 de Agosto. Vacas, 17 cabezas con 3.013 kilos.—Terneras 6 con 327.—Lanar y cabrío, 33 con 441.

NO SE ESCRIBE

SEMENTO

SE ESCRIBE

CEMENTO

NO SE PIDE

CEMENTO

SE PIDE

ASLAND

QUE ES EL MEJOR

CEMENTO

CONOCIDO HASTA HOY

PRECIOS

Por vagones completos Tonelada

Sobre vagón Córdoba . 117 pesetas

POR PEQUEÑAS PARTIDAS

Tonelada en almacén. . 130 pesetas

Saco en almacén . . . 7 "

Roses y Bustillo

Avenida de Canalejas, 8.—Córdoba

Almacenistas  
importadores

Saiz y Martínez CORDOBA

Exportación de café tostado.—Producción diaria 3.000 kilogramos

Esta casa invita a los grandes consumidores a que le soliciten precios y condiciones especiales para partidas de importancia.—AVENIDA O. PEREZ MUÑOZ, 3.



## LOCALES

Ha regresado de Madrid, en cuya plaza de toro, ha obtenido un brillante éxito, el novillero matador de novillos-toros, Antonio de la Loba (Zurito) acompañado de padre el célebre expicador.

—Anoche, en el tren expreso regresó de Málaga la distinguida señora doña Carmen Delgado, viuda de Perea y su bella hija.

—También regresó en dicho tren el agente comercial señor Zabala.

—Pasó unas horas en Córdoba y hoy continuará a Sevilla, en uno de cuyos teatros ha de actuar, la notable artista de variedades y cantante de aires regionales Raquita Alonso, que ha hecho una campaña con éxito en Málaga y principales pueblos de su provincia.

—En el tren expreso ha marchado a Huelva don Manuel Linó Salomé, estimado amigo nuestro.

—Ayer, en el tren expreso, marchó a Málaga don Emilio Sanjuan.

—En el tren corto de Sevilla marchó a Palma del Río el teniente de Artillería don Fernando Gomete López.

—Procedente de Zamora pasó para Málaga el comandante de infantería, que pertenece al regimiento de Toledo y va a África a incorporarse al batallón expedicionario del mismo, don Joaquín Verda.

—Pasó para Málaga procedente de Pontevedra doña Rufina Barba de Albas, esposa del capitán del regimiento de África don Julio de Chas.

—El capitán de aviación don Arturo González, marchó anoche a Madrid, procedente de Málaga.

—Terminado su veraneo, anoche en el tren expreso regresó a esta capital procedente de Sanlúcar de Barrameda, la distinguida señora doña Rafaela Cruz y sus hijos, esposa de nuestro querido amigo el interventor del Banco Central, don Mariano Redel.

—Anoche en el tren expreso llegó de Sevilla y continuó a Madrid, el general don Manuel La Parrera, exdirector general de Seguridad.

—El comandante de Intendencia don Fernando Calvis llegó de Madrid y continuó para Málaga.

—Ayer en el tren corto, después de haber pasado una larga temporada en esta capital regresó a Sevilla nuestro querido amigo el teniente coronel de Artillería don Uldarico Presa, en unión de su esposa doña Rosa Sáenz de Trujada, su bella hija Carmelita e hijo don Uldarico, aventajado alumno de Farmacia.

—Regresó de Barcelona el practicante de la Casa de Socorro y estimado amigo nuestro don José Santiago Casado y su digna esposa.

## A los gremios de Ultramarinos, Comestibles y Similares

En sesión celebrada el día 29 del actual por la Junta local de Reformas Sociales, fué aprobado en todas sus partes el pacto legal convenido por referidos gremios asociados y no asociados, el cual comenzará a regir el próximo día 1.º de Septiembre.

El carter con las condiciones impresas, pueden recogerlo los no asociados en el domicilio del señor Presidente o Secretario de la Asociación, Corredora 12.º Alamos 14.

Como asimismo se advierte a los señores de Confiterías, que durante las horas que esos establecimientos de Comestibles permanezcan cerrados, no podrán exhiber otros productos que los labrados en su obrador.

Lo que se advierte para conocimiento de los interesados.—El Secretario de la Asociación, Alfonso Lorente.—V.º B.º, El Presidente, Rafael Martínez.

## CASA VIDAL

Propietaria: Francisca del Pino García.  
Fábrica de anisados finos.—Establecimiento de bebidas de todas clases.

SOLANA, 5.—PRIEGO

## RELOJERÍA SUIZA

Joyería y platería.—Se hacen composturas.—Casa de confianza, fundada en 1866.

Plaza de Cánovas, número 1 (Tendillas).—Córdoba

basin, y que el cuerpo se mantuviese en el patíbulo hasta que lo consumiase el tiempo.

Llegó el día señalado para el castigo, y para ejecutarlo sacaron al delincuente de la cárcel, que era cerca de la iglesia Mayor, llevándolo en un borrico al sitio donde lo ahorcaron, quedando el cuerpo en la horca, donde el tiempo lo consumió.

Después, la piedra de los fieles puso en el terreno donde se ejecutó la sentencia, una cruz elevada con gradas de piedra, no sólo para memoria, si también para recordar a los viajeros la respetuosa veneración que deben tener al Santo y a su Iglesia.

### VIII.

Caso rarísimo que sucedió a Luis N., por haber éste matado a otro su amigo.

Hubo en Córdoba dos amigos, honrados, que el uno se decía el maestro García, sastre de profesión, y el otro no hizo memoria qué ejercicio tenía, pero se llamaba Luis.

Estos amigos profesaban entre sí tal unión y cariño, que era el "verbi gratia" de la ciudad.

Un día que salió el Luis de su casa para la de García, le dio a éste haberle dado voluntad de matarlo.

Disuadióle del pensamiento haciéndole presen-

Gerónimo, lleno de cólera, le dio un tiro al Racionero, del que, aunque herido muy mal, convalenció.

Con esta sospecha e indicios, los parientes del don Gerónimo, se quejaron a don Pedro, que fue puesto en rigurosa prisión, en la que se hallaba aún el 28 de enero de 1587 con cadena y grillos.

Pero don Pedro justificó tan plenamente su inocencia, que don Cristóbal de Mesa y Cortés, canónigo y vicario general, sede vacante, el dean don Luis de Córdoba, y Diego de Morales, Racionero, le declararon libre del crimen que se le imputaba, y a los 2 de marzo de 1589, lo envió el Cabildo a que residiera en Jaén, por las enemistades y peligros que corría el don Pedro de Córdoba.

De esta sentencia y detención apelaron los parientes de don Gerónimo a la Curia romana, pidiendo que el don Pedro fuese castigado según derecho, y privado del beneficio que obtenía, y a los 3 de noviembre de dicho año, se le concedió licencia por el Cabildo de la Iglesia de Córdoba, para que fuese a Roma dicho prebendado a hacer su defensa.

Qué resultados tuvo este negocio en Roma, no se supo, pero sí que don Pedro residió y murió en Jaén.

Herido en los últimos combates

## El teniente aviador señor Teruel Alonso

Anoche, en el tren expreso llegó a esta capital procedente de Melilla y Málaga, el teniente aviador don Manuel Teruel Alonso, herido en uno de los combates librados recientemente en la zona oriental de nuestro protectorado de Marruecos.

El señor Teruel Alonso, el pasado día 14 de Agosto, al ir con su aparato protegiendo el convoy que se llevaba a la posición de Afrau, fué hostilizado por el enemigo que causó destrozos de consideración en el aeroplano.

El citado oficial recibió un balazo en la rodilla de la pierna derecha, que fué calificada de pronóstico grave, puesto que había fracturado distintos tejidos de importancia.

El señor Teruel fué hospitalizado en Melilla, donde se le practicó una detenida operación.

El señor Teruel Alonso, que anda con dificultad apoyado en un bastón, coninuó su viaje a Madrid en el tren expreso ascendente, para ingresar en el hospital de Carabanchel, donde permanecerá hasta su total curación.

**Sin rival**

## Anís Machaquito

**Reyes**

**Rute**

## La sociedad Alvarez Quintero

Se transforma en sociedad de excursiones y desarrollo físico

Hace algún tiempo fué creada en esta capital la sociedad titulada "Alvarez Quintero", con el propósito de difundir la labor artística y cultural.

Esta entidad, que durante un lapso de tiempo ha estado sin actuar directamente, al ser engrosada con nuevos y valiosos elementos, ha decidido dejar el plan artístico y establecer principalmente el de excursiones y todo aquello que contribuya al desarrollo físico de aquellas personas que la integran.

A tal objeto, semanalmente organizarán excursiones a los pueblos de la provincia, estudiándose sus situaciones estratégicas, visitándose las fábricas que posean, y de esta manera instruir a los asociados prácticamente ya que así conocerán el desarrollo de las industrias y modo de desenvolverse cada uno de los pueblos de esta provincia, tan fructífera y tan rica en todos sus aspectos.

Anoche se verificó la primera reunión en su domicilio social situado en la casa número ocho de la calle Cedaceros, donde recientemente se ha trasladado, y el nuevo reglamento por que ha de regirse esta entidad ya está aprobado por la autoridad gubernativa.

Acordóse que el próximo lunes se celebre nuevamente sesión para proceder a la elección de las personas que han de constituir la junta directiva.

Entre los reunidos reinó el mayor entusiasmo y auguramos a la Sociedad Alvarez Quintero un buen éxito, digno de aplaudir por todas las clases de la población, puesto que modestos obreros, que honradamente ganan su salario, dedican las horas de ocio a adquirir nuevos conocimientos e ilustrarse por cuantos medios factibles tienen a su alcance, retirándose de esta manera del vicio y la orgía.

Además se verificarán excursiones a los lugares más pintorescos de la sierra, con arreglo al plan que oportunamente designarán los elementos directivos.

Deseámosle suerte y alentamos a los socios de la entidad Alvarez Quintero para que continúen por el camino emprendido, puesto que ha de beneficiarles notablemente.

## HOTEL SUIZO

Tarifa, 6 (en la Campana)

SEVILLA

Cuartos de baño.—Calefacción.—Pensión completa 10 pesetas.

Casa muy conocida por la provincia de Córdoba.

## La casa Underwood

ha establecido taller de reparación de toda clase de máquinas de escribir y abonos de limpieza.

Plaza Angel, 5.—Fonda Universal

### VII

**Castigo de un sacrilego que robó la iglesia de San Sebastián, extramuros de Córdoba, y oigen de la Santa Cruz que está frente de la Ermita.**

En el año de 1400 quedó casi desolada la ciudad de Córdoba.

Por esta causa, hizo voto la ciudad de erigir iglesia a San Sebastián, abogado de la peste por declaración del papa San Agato el año de 676, en que le consagró altar en Roma, remedio con que cesó del todo la que padecía; por cuyo motivo tiene el Santo en todos los pueblos de la cristiandad iglesia o altar.

Córdoba en cumplimiento de su oferta la construyó el mismo año de 1400, con promesa de ir todos los años a hacerle fiesta, con misa y sermón, lo que con exactitud practica el día 20 de enero.

Para este día, la devoción cordobesa, adornaba la iglesia de San Sebastián con todo lo preciso que tenía no reservando cosa alguna en obsequio, culto y veneración del Santo.

Llegó el año de 1562, en que los hermanos y devotos aderezaron primorosamente su iglesia y San Sebastián con ricas alhajas de oro, perlas y plata, colocadas con vistosa simetría.

Esos obsequiosos cultos los acabó el demo-

nio, disponiendo el corazón de un hombre: facilitándole el modo de robar al Santo y a su iglesia.

Dió a rigo el infeliz a la sacrilega inspiración, la que puso en ejecución, entrando en la iglesia, sin ser visto de nadie, metióse en el pópulo, donde se mantuvo hasta ser ocasión oportuna, y bajándose del sitio despojó al Santo de las preseas que tenía, y del altar las que le adornaban.

Por la mañana, abierta que fué la iglesia, salió el mal hombre cargado de riquezas a sentándose de la ciudad.

Reconocida la falta y destrozo hecho, se dió aviso a la Justicia, la que viendo el alboroto de la ciudad, pidió a la contra el agresor, para quietarla puso en prisión a los gitanos, gente de quienes se podía sospechar cualquier desacato.

Mantuvieronse muchos días en ella sin poder adelantar cosa alguna y para facilitar su libertad, presentaron memoriales, pidiendo al corregidor que, dándolos a ellos por libres se obligaban a buscar y dar preso al malhechor.

Puestos que fueron en libertad los gitanos, se dieron tan buena maña que, en poco tiempo, dieron con el ladrón en la cárcel tomándose la declaración, y declaró el hecho en la forma y modo que va referido.

Impúsosele la pena ordinaria de muerte, que fué aprobada, con el adiamento de que se ejecutase la sentencia delante de la iglesia de San Se-

## Dos vecinas se pelean en la fuente

Y motivan un fuerte escándalo

Anoche a primera hora en la Puerta Nueva oyéronse grandes voces, que daban a entender que algo grave sucedía.

Numerosas personas comenzaron a correr al lugar de donde partían las lamentaciones, y a poco llegamos al sitio de la refriega.

Tratábase de que dos mujeres se habían insultado y mutuamente se agredieron, arrastrándose por el suelo hasta perder la cabellera.

Las protagonistas de esta contienda son Julia Pareja Ortiz, de 16 años soltera, domiciliada en la casa número 7 de la calle Alfonso XII, y Francisca Rodríguez García, de 17 años, que reside en la casa número 7 del Campo de Madre de Dios.

Como es de suponer ambas resultaron con infinidad de lesiones, aunque por fortuna de esa a impertancia.

Los agentes de la autoridad que en primer lugar acudieron para apaciguar los ánimos, lograron reducir a la obediencia a las bravías mujeres, quienes fueron llevadas a la Casa de Socorro.

Los facultativos señores Ortiz Clot y Marín Fernández don Angel, apreciaron a la primera multitud de erosiones en distintas partes del cuerpo y a Francisca una extensa eroción en el codo derecho. El estado de ambas es leve.

Los cántaros que dichas mujeres llevaban, así como los de otras vecinas que se hallaban en la fuente de este paraje, lugar de la contienda, quedaron destrozados.

Esto dió motivo a que las protestas fueran muy numerosas y arrebata el escándalo.

Todas querían que se les abonara el importe de los cántaros que le habían roto las contendientes, quienes no tenían en su poder ni una "linda lata".

Julia y Francisca, después de curadas, pasaron a la Comisaría de Vigilancia y hoy comparecerán ante el Jefe municipal del distrito de la Derecha, a quien corresponde ventilar este asunto.

¡Nos compadecemos de los escribientes a quienes afecte!

## La verbena de San Agustín

Anoche, según anunciamos, con la misma animación que el primer día continuó la velada del barrio de San Agustín.

Por la tarde hubo cucañas y otras diversiones propias de la gente pequeña que pasó un rato agradable. Luego hubo otros festeos.

Por la noche quemóse una vistosa función de fuegos artificiales y estuvieron las calles del barrio muy concurridas, viéndose, merced a la excelente iluminación, muchas caras bonitas de las niñas del barrio, que estaban encantadoras.

La tómbola y demás puestos hicieron buen negocio, no decayendo la animación hasta las primeras horas de la madrugada.

Hoy continuarán los festeos del popular barrio de San Agustín, repitiéndose los conciertos musicales.

EL METRO siempre tiene artículos de ocasión y retazos. Y es la casa que más vende en Córdoba. ¿Porqué será?

## Venta de terrenos

Se vende en junto o separadamente en lotes, una porción de terrenos de unas 1.200 fanegas de tierra de la dehesa de la "PORRADA", sita en término de Córdoba, que linda al Norte con el río Guadiato, al Este con Valde las Huertas y la línea divisoria que separa esta parte que se enajena del resto de la dehesa, al Sur con dicha dehesa y P camino de Almodóvar y senda de Ierchas, y al Oeste con la mesa del Arrendal. Contiene dentro de estos límites, una casa de labor con cuadra, pajar, habitaciones y zahurda; otra casilla para el guarda y dos fuentes de agua potable; poblada toda de arboleda de chaparros y alcornoques y un magnífico cazadero con tres manchas, coto de reses, conejos y perdices.

Se admiten proposiciones en pliegos cerrados en la Secretaría de la excelentísima señora Condesa viuda de Hornachuelos, calle Pedro López número 13, en Córdoba, hasta el 15 de Octubre próximo, en cuyo día, a las 11, se procederá a su apertura, reservándose la propiedad el aceptarlos o no, para todo lo cual se encuentra de manifiesto en dicha Secretaría el pliego de condiciones.

# PRIM ORTOPÉDICO

en Córdoba

Fijamente el día 1 de todos los meses en el Hotel España y Francia, recibirá consulta en Córdoba este afamado ortopédico de Madrid, calle Preciados, 33. Casa fundada hace medio siglo.

## Piernas y brazos artificiales

Las perfecciones más grandes producidas después de la Guerra Europea. Aparatos para la curación de Deformados, Jorobados, Piernas o piés torcidos, Parálisis, Tumores blancos.

## Fajas elásticas para señoras y caballeros

para vientres voluminosos, embarazo, operados, descensos de matriz, riñón flotante, etc.

## Medias elásticas para varices y llagas

Aparatos electro-magnéticos para sordos y mudos y para curar el desgaste y debilidad de los nervios.

## Coches para niños y paralíticos

# HERNIAS

Creadores del Cojín Herniario PRIM, tratamiento ideal patentado con el número 46.169. El más perfecto, científico, completo, cómodo y económico para curar toda clase de HERNIAS. Todos los meses sin variar fechas, nuestro eminente especialista recibirá consulta completamente gratis en

CÓRDOBA, el 1, Hotel España y Francia, consulta de nueve a cuatro.  
ÉCIJA, el 2, Hotel José Reina, consulta de nueve a doce.  
MARCHENA, el 2, Hotel Recreo, consulta de tres a seis.  
SEVILLA, 3 y 4, Hotel Simón, de diez a cinco.  
PUENTE GENIL, el 8, Hotel España, consulta de nueve a doce.  
LUCENA, el 8 y 9, Hotel Juanito, consulta de tres a cinco.  
BAENA, el 10, Hotel Gabino, consulta de nueve a doce.  
BELMEZ, el 9, Hotel Española, consulta de nueve a cinco.  
POSADAS, el 18, Hotel Valle, consulta de nueve a dos.  
MONTORO, el 19, Hotel Comercio, consulta de 9 a 4.

## Sociedad Anónima CROS

BARCELONA

Grandes Fábricas de Abonos y Productos Químicos en Badalona, Alicante, Sevilla y Santander

Superfosfatos, Sulfato de Amoníaco, Sales potásicas de Stassfurt (Alemania).—Nitrato de Sosa de Chile.—Abonos confeccionados para todos los cultivos.—Nitrato de Amoníaco.—Sulfato de Cobre y Hierro para el viñedo.—Servicio gratuito de análisis de tierras y literatura agrícola

Precios y pedidos: Agencia de Córdoba, Gran Capitán, 19

# Información telefónica

Primo de Rivera en la presidencia.--El Rey prolongará su estancia en Madrid, aplazando su viaje a Vitoria y Bilbao.--El Consejo del Directorio despacha expedientes de Guerra y Hacienda.--Tres notas oficiosas del Directorio.--Ha sido firmada la concesión de la red telefónica.--Firma de la Presidencia, Estado, Hacienda y Guerra.--Parte oficial de Marruecos.--El príncipe de Asturias en Gijón.--Otras noticias de provincias y del extranjero.

(De la Agencia "Febus")

## De Madrid

Madrid 30, de la 1 a las 4, m.

### Una nota oficio:sa sobre Marruecos

A última hora de esta tarde han facilitado en la presidencia la siguiente nota oficio:sa

La invasión de rielos y gomaras que hace tiempo hay en gran parte de la zona occidental, unos de grado y otros por fuerza, sigue obligando a mantener el servicio de protección de la pista de Tetuán a Nauen, para el paso de los convoyes y dos fuertes columnas en el lano, que van avanzando trabajosamente, pues tienen en su contra las dificultades del terreno y mucha gaba, que es una especie de retama incombustible.

El fuego enemigo estorba la marcha de las columnas pero el enemigo, más que trabar combate, procura cansar por sed a las guarniciones, pues tiene enfiladas las aguadas y es peligroso utilizarlas.

Nuestras columnas avanzan lentamente para auxi:liar las posiciones.

Algunas de estas han perdido la comunicación heliográfica.

Quienes conservan la comunicación heliográfica comunican sus bajas de guerra o por enfermedad diariamente.

El alto mando y el de las columnas hacen cuanto pue: en para socorrer las posiciones y levantar su ánimo, habiéndolo o:rado en algunas posiciones, pero las columnas están a muchos kilómetros de otras y la marcha es muy penosa por el terreno y sobre todo por la gaba, pues si los peñascos sirven para hacer mejor fuego, dificultan la marcha, y la gaba constituye un macizo que con su trabazón impide dar un empuje rápido y hace que las columnas vayan con lentitud en el avance, sufriendo las bajas naturales y las producidas por enfermedad.

Las tropas, eso no obstante, conservan su elevado espíritu y su eficacia comprobada.

No obstante la lentitud en el avance, hemos hecho al enemigo prisioneros y cogido:le armas.

Pocas veces se ha visto que el enemigo esté tan bien dotado de armas y de bombas y granadas de mano, que deben ser de procedencia bien lejana.

Se advierte también que en el empleo

de ellas están los rebeldes auxiliados de algunas personas expertas.

Nada de esto ha detenido a nuestras tropas en su ardor en el combate ni su espíritu.

Hemos detenido el plan del enemigo y nuestros soldados contienen a los elementos dudosos que esperaban el triunfo de los rebeldes para unirse a ellos.

El Raisuni ha puesto sus medios a nuestro favor y emplea su poder por nuestra causa.

El bá: de Xauen y otros caides también se portan valientemente.

El Gobierno quiere por medio de esta y de las otras notas que ha publicado en días anteriores, reflejar la verdad de todo cuanto se debe y se puede saber de Marruecos.

Hay actos, planes e ideas que no pueden decirse sin comprometer seriamente las operaciones y la situación en el presente y en el porvenir.

### Primo de Rivera en la Presidencia

El general Primo de Rivera llegó a la Presidencia a las seis y media de la tarde.

Después de referirse a la extensa nota oficio:sa sobre Marruecos dijo el presidente a los periodistas que el Rey no saldrá de Madrid hasta el viernes.

### Las niñas desaparecidas

El juzgado que entiende en el proceso de las niñas desaparecidas de la calle de Hilarión Estrella, continúa su labor, habiendo tomado declaración a varias personas, sin que estas diligencias hayan arrojado luz sobre el sumario.

### Otra nota oficio:sa

A última hora de la tarde se facilitó en la presidencia una nota oficio:sa participando que el Rey, deseando dedicar algunos días al estudio de asuntos de Estado y de Marruecos, ha decidido prolongar su permanencia en Madrid, aplazándose al efecto las fiestas de los Somatenes en Bilbao y Vitoria y de este modo tampoco tendrá que ausentarse de Madrid el general Primo de Rivera que había de acompañarle en dichos viajes.

### Tercera nota del día

Otra nota facilitada en la oficina de Prensa de la presidencia, se refiere a la reforma penitenciaria para manifestar que los penales no están descuidados ni los edificios penitenciarios abandonados.

Se cubren mejor que antes las atencio-

nes penitenciarias. A los presos se les dota de dos trajes, uno para invierno y otro para verano.

Por la Administración Central se han adquirido grandes cantidades de paños y enseres para dotar debidamente los penales.

Los servicios están ahora mejor atendidos que nunca.

En muchos penales se efectúan obras de restauración y en algunas localidades se construyen edificios "ad hoc" de nueva planta, entre ellas Sevilla, Oviedo, Bilbao, etc.

### La Hacienda municipal

Se ha facilitado para su publicidad el texto del decreto con el reglamento de la Hacienda municipal.

Su articulado contiene los preceptos por que ha de regularse la administración de los municipios. Se señala el plazo de seis meses para la constitución del Banco de crédito comunal. Se regulan las exacciones municipales, haciendo desaparecer las arbitrariedades fiscales.

Se autoriza a los municipios para la exacción del gravamen sobre reses criadas por familias menesterosas. Se restringen los arbitrios sobre el tránsito rodado y carruajes de lujo, entre otras novedades.

### Se firma la concesión de la red telefónica

La dirección general de Comunicaciones ha firmado esta tarde la concesión de la red telefónica a una Empresa con arreglo a las condiciones publicadas en la "Gaceta".

Firmaron por la Compañía concesionaria don Vicente Ruiz Vinent y don Gumersindo Rico y por el Estado el director general de comunicaciones, coronel Tafur.

### Consejo del Directorio.--Se despachan expedientes de Guerra y Hacienda

El Consejo celebrado por el Directorio en la Presidencia terminó a las diez y media de la noche.

A la salida facilitó la acostumbrada referencia verbal el general Vallespinosa.

Dijo que habian asistido a la reunión los subsecretarios de Guerra y Hacienda para someter al conocimiento del Directorio expedientes de sus respectivos departamentos.

De Guerra se despacharon expedien-

es de adquisición de material de guerra y asuntos de trámite.

De Hacienda se despacharon expedientes sobre transferencias de crédito de adquisición de terrenos para ampliación de las obras de la Universidad en la Moncloa.

### Firma regia

El Rey ha firmado los siguientes decretos:

De Estado.—Destinando a Bruselas al consul de primera clase de Rabat don Agustín Garrido Gómez.

Destinando a Rabat al de primera clase de Bruselas don Juan García Oliveros.

Idem a Belgrado al secretario de primera clase en Bruselas don Luis Lozada.

Idem a Eucaret, como encargado de negocios, al de Belgrado don Fernando Gómez Cretiero.

De la Presidencia.—Declarando que no ha debido suscitarse la competencia entre el gobernador civil de Almería y el juzgado de instrucción, sobre un supuesto delito de falsedad.

Declarando mal suscitadas otras competencias.

De Fomento.—Concediendo a la compañía del ferrocarril de Puertollano una prórroga de cuatro años para la terminación del ferrocarril secundario de Puertollano a Conquista.

Fijando plazos para la construcción de otros trayectos ferroviarios en distintas provincias.

De Hacienda.—Concesiones de varios censos reglamentarios.

De Guerra.—Destinando a las órdenes del Alto comisario en Marruecos al general de brigada don Gonzalo Queipo del Llano, que era segundo jefe del gobierno militar de Cádiz.

Disponiendo que el general de brigada don Luis Gariaga cese en el cargo de gobernador militar de Toledo, y pase a la primera reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

Decretando el pase a la segunda reserva, por la edad, al brigadier don Francisco Méndez San Julián.

Idem idem a los generales de brigada don Julián Santa Coloma y don Fernando Ruiz Merán.

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al brigadier don Francisco Ruiz del Portal.

Idem al de la misma graduación don Joaquín Castoqui.

Idem, id., a don Marcos Rueda.

Ascendiendo a general de brigada al coronel de caballería don Cristóbal Pera.

Proponiendo para el mando de comandancias de reserva de ingenieros a los coroneles don Pedro Soler de Conella, don Salvador Navarro, don Vicente Moreno, don Benito Cliral, don Mariano Figueras, don Fernando Jiménez Sanz, don Miguel López Rodríguez y don Miguel Ca mona.

## De Provincias

### BARCELONA

#### El consejo de guerra sumarisimo contra los atracadores del señor Maucci

Barcelona 29.—Se cree que mañana se celebrará el consejo de guerra sumarisimo contra los atracadores del editor señor Maucci, de cuyo suceso hemos dado amplias noticias en ediciones anteriores.

### OVIEDO

#### El principe de Asturias

Gijón 29.—Desde las primeras horas de la mañana se encontraban abarrotadas de publico todas las calles del itinerario que había de recorrer a su llegada a ésta el principe de Asturias.

A las siete de la mañana arribó a la vista del puerto el crucero "Reina Victoria Eugenia" a cuyo bordo hizo el viaje el Príncipe. Salió del Busel al encuentro del crucero una gasolinera con el comandante de Marina y el práctico del puerto.

El crucero "Reina Victoria Eugenia" enfiló la entrada del puerto a las diez menos cuarto, anclando en el espigón de la Ribera.

En el muelle estaban las autoridades esperando la llegada del Príncipe.

El alcalde y el gobernador subieron a bordo del crucero para dar la bienvenida al Príncipe de Asturias.

A las once menos cuarto desembarcó Su Alteza real, subiendo a un automovil acompañado del conde del Groves.

Al entrar en el puerto el crucero a cuyo bordo venía el príncipe de Asturias, se dispararon veinticinco cañonazos. Las bandas de música interpretaron la Marcha Real.

El príncipe pasó revista a una compañía del regimiento de Tarragona, pasando luego a ocupar el coche del alcalde y dirigiéndose a la iglesia de San Pedro, en cuyo atrio lo esperaba el obispo vestido de pontifical y el clero.

El príncipe entró en la iglesia bajo palio.

Se cantó un solemne "Te-Deum".

Después el príncipe se dirigió, seguido de la comitiva, al Ayuntamiento donde se celebró una brillante recepción.

Luego el príncipe se asomó a uno de los balcones de las Casas Consistoriales.

Las fuerzas formadas frente al edificio desfilaron en columna de honor.

Más tarde se dirigió el príncipe de Asturias al palacio del conde de Revillagigedo, donde fue obsequiado con una comida íntima.

Mañana hará el príncipe de Asturias una visita a Avilés.

### Viaje del príncipe de Asturias

Gijón 29.—Por un radio recogido del crucero "Victoria Eugenia", se sabe que el príncipe de Asturias llegará mañana a la doce.

### SEVILLA

#### Marcha de un general

Sevilla 29.—Esta mañana marchó para Madrid el general jefe de Estado Mayor de Capitanía general, con su ayudante, don Leonardo García Maldonado.

### Fidiendo la libertad de unos compañeros

Sevilla 29.—Una comisión de obreros visitó al gobernador para solicitar la libertad de ocho compañeros detenidos por repartir hojas clandestinas.

El gobernador prometió resolver el asunto en justicia.

#### Un consejo de guerra

Sevilla 29.—En el cuarto de banderas del regimiento de Soria se celebró un consejo de guerra contra el recluta Francisco Follano Fernández, por repartir en el pueblo de Campanas hojitas impresas e citando a la rebelión, firmadas por "El Comité".

El sumariado declaró que dichas hojas impresas las había recibido por correo.

El fiscal califica el delito de inducción a la sedición, correspondiendo aplicar la pena de prisión correccional a prisión mayor.

El defensor solicita la absolución del procesado.

## Del Extranjero

### Quiénes de León

Paris 29.—Hoy el presidente del Consejo y el ministro de Negocios Extranjeros, recibieron al embajador de España Quiñones de León.

### La fortaleza de San Jorge asaltada

Lisboa 29.—Un grupo de comunistas asaltó la fortaleza de San Jorge, deteniendo a tres oficiales.

Los soldados de la fortaleza rechazaron con el fusil y a culatazo a los comunistas.

## Manuel Casanova

Almacenistas de coloniales, bacalaos, cafés, conservas.

Escritorio y almacenes: Torres Cabrera sin n.º Sección al detall. Se sirve a domicilio.

## Valentín García del Campo

Almacenista de Coloniales

Importador de Bacalaos y Cafés.

Avenida de Cervantes 24.—Córdoba.

En EL METRO note fiarán nada, no te darán muestras ni géneros a vistas, pero te venderán artículos buenos a precios bajos.

# Al cerrar

(Telefonemas de última hora)

## Parte oficial de Marruecos

Se ha facilitado a última hora de la noche, el siguiente comunicado oficial de Marruecos:

**Zona oriental.**—Las baterías de la posición de Fara hicieron ayer fuego sobre concentraciones de Tifaruit, causando bajas vistas.

Este tarde se ha repetido el fuego en dicho frente.

**Zona occidental:** La columna de Uad Iau ha sostenido un tiroteo con el enemigo, resultando herido leve el teniente López Maso de Regulares de Alhucemas, dos indígenas heridos y tres ascaris muertos.

En Pabellón se observó que el enemigo intentaba hostilizar con fuego de fusilería y bombas de mano a la posición de Solano, respondiéndosele con fuego de ametralladoras desde la posición hasta dispersarlo. Los defensores de la misma fueron auxiliados y atestados por la aviación.

Se han llevado convoyes de aprovisionamiento a las posiciones de Laguisut y García Uria, tiroteando el enemigo al separarse la sección de Tabores de Regulares hacia la izquierda de Lar-Coba.

Resultaron heridos un indígena de Regulares de Tetuán y cinco de Regulares de Larache.

En Dar-Miretach (zona de Larache), al montar dos puestos de observación y defensa para la aguada, el enemigo hizo varias descargas sobre las fuerzas de ingenieros, causándonos dos muertos.

## El príncipe de Asturias en Avilés

Gijón 29.—A las dos de la tarde se celebró la comida íntima en honor del príncipe de Asturias en el palacio del conde de Revillagigedo, a la que fueron invitadas limitadas personalidades.

En automóvil marchó más tarde el príncipe a Avilés, seguido de las autoridades en otros automóviles.

La caravana llegó a Avilés a las cuatro de la tarde.

En el trayecto el príncipe fué ovacionado.

Al llegar a Avilés se dirigió el príncipe directamente al Ayuntamiento, donde tuvo lugar una recepción.

Después, acompañado de las autoridades locales y su séquito, se dirigió el príncipe a la iglesia de San Nicolás, donde se cantó un Te-Deum.

Luego visitó el príncipe la tumba del Adelantado de la Florida.

Regresó a Gijón a las nueve de la noche.

## La evacuación de territorios

Londres 29.—Se considera seguro que mañana sábado, al firmarse los acuerdos recaídos en la conferencia de delegados, Macdonal hará manifestaciones de extrañeza por no haberse evacuado Dortmund en primero de Septiembre dejándose para tres meses después.

## Levantamiento de tribus

Londres 29.—Participan de Rabat que varias tribus de moros de las inmediaciones de Faz se han sublevado, realizando un avance agresivo en territorios lindantes con la zona española.

## Sucesos y denuncias

**Alfiler de pecho**

El culto abogado don Alfonso Porras y Porras, juez municipal suplente del juzgado de la izquierda, ha entregado a dos guardias de Seguridad y éstos lo depositaron en la Comisaría de Vigilancia a disposición de su dueño, un alfiler de pecho de brillantes figurando una llave, que encontró dicho señor abandonado en el paseo de la Victoria.

**Caballería robada**

De las cercanías de la puerta de Sevilla ha sido robada una caballería mayor de la propiedad de un vecino de dichas casas llamado José María.

Este ha dado cuenta del robo a las autoridades y la benemérita hace gestiones para rescatar el indicado semoviente, habiéndose dado conocimiento del hecho al juzgado de instrucción del distrito de la izquierda.

**Intractores**

Por infringir las disposiciones de la Alcaldía con respecto a la circulación de carros por las calles de la ciudad, han sido denunciados Diego García Poblite y otros, cuyos nombres se ignoran.

**Por escándalo**  
Los guardias de Seguridad números 23 y 65, Miguel Gallot y Juan Navarro, presentaron anoche en la Comisaría de Vigilancia a Dolores Moreno Ramírez de 35 años, que estando embriagada en la calle de Pedro López, armó un monumental escándalo.

**Un niño herido**  
Anoche se hallaba en el paseo de la Victoria presenciando la exhibición de películas el niño de 12 años José Recio Trujillo, domiciliado en la casa número cinco de la calle San Basilio,

Cuando más distraído se hallaba el pequeñuelo recibió un fuerte golpe en la región malar izquierda, que le causó una extensa herida.

El muchacho había recibido un fuerte peñascazo y arrojando sangre fué llevado a la Casa de Socorro, donde lo curaron los médicos de guardia.

Los agentes de la autoridad que acudieron en los primeros momentos detuvieron al joven de trece años Alfredo Añón García residente en la huerta de la Camila, que resultó ser el autor de la lesión.

Fué llevado a la Comisaría de Vigilancia y el herido pasó a su domicilio.

**Mal hecho**  
El guardia municipal número 34, Francisco López, ha denunciado a Francisco Luque Ramírez, que en el puesto número 22 de la plaza del mercado pregona las mercancías en alta voz, causando molestias al público en general y a los demás vendedores.

Por constituir esto una infracción de lo que tiene dispuesto la Alcaldía, ha sido denunciado Luque Ramírez, ante la primera autoridad local.

**Detenidos**  
Anoche, en el paseo de la Ribera, el cabo de Seguridad Antonio Comino y el guardia Soterio Sánchez, detuvieron a los jóvenes Francisco Aguilar Aragonés y Cristóbal Mirame Redondo, quienes, como blasfemos, fueron conducidos a la Comisaría de Vigilancia.

**Que se arrele**  
El urbano número 29, José Higuera, dice que el inodoro de la casa número 2 de la calle Paralela despide malos olores por estar obstruido, causando las consiguientes molestias al vecindario. La denuncia ha pasado a la Alcaldía para los efectos consiguientes.

Cemento Lafarge blanco . . . . .	a	Ptas. 210	a	tonelada
» Lafarge gris. . . . .	»	200	»	»
» Pulpo. . . . .	»	140	»	»
» Landfort. . . . .	»	150	»	»
» Portland primera. . . . .	»	140	»	»
» Sansón. . . . .	»	140	»	»

**José González.--Gran Capitán, 19.--Córdoba**

Para pedidos de importancia se hacen precios especiales.

# Sotomayor, S. A. --- Aceitunas, Aceites y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante indantes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles.

## DR. J. VIDERAS

Especialista en enfermedades del aparato genital de la mujer.

Reyes Católicos, 18.-De una a cuatro

### Quien quiera ganarse 800 pesetas

con poco trabajo puede conseguirlo, molestándose en escribir al Apartado de Correos, 813 Madrid do donde recibirá inmediata contestación diciéndole lo que tiene que hacer para ello.

## Anuncios económicos

Hasta cinco líneas 50 céntimos

**S**idra de ampan. Se siguen expendiendo a precios de propaganda las excelentes marcas «Elcano» y «Osasuna», a 2,10 y «Faja Azul», a 1,85, garantizando su buena calidad. Se sirven a domicilio y facturan por cajas de 12 botellas. Pozo.—Relejo, 1. Teléfono 100

**P**eritos Agrícolas.—Academia preparatoria para ingreso en la Escuela Oficial de Córdoba. Único Centro establecido desde la creación de esta Granja (Año 1915): 53 alumnos ingresados. Internado limitado. Pidan Reglamentos, Ramírez de Arellano, 7. Córdoba.

**O**casión.—Se vende un motor a gasolina de 4 caballos, una máquina de extracción de 25 caballos, dos bombas, una horizontal y otra vertical, para desagüe de minas. Razón almacenes de Roses y Bustillo, Avenida de Canalejas, 8. Córdoba.

**C**edo por no poderlo atender bonito y bien situado café-bar, recientemente instalado, informarán Relejo, 66 (despacho).

**A**ренда en o d a a.—Un buen p d a e e t u a r e e l d e l a n m e r o d e l a calle Duque de Montalvo, contiguo a la Plaza de Cánovas (Tondillo), propia para establecimiento, escritorio, oficina, banco y similares. Para verla y tratar en la misma con su dueño Francisco Muela, quien tiene el gusto de avisar a su distinguida y culta clientela su próximo traslado a la calle de Santa Ana, 1, esquina a la de Angel de Saavedra, en cuya casa o inuará su industria de encuadernación, montando su taller con los últimos adelantos y ofreciendo desde la más rústica hasta la más artística y lujosa que se de e e.

**C**ilindro cruz recubierto, prensa cruz para troquear por caucho y herramientas de taller de platería, contadores, mesas, se venden de ocasión. Dos de Ma o, 22. e i a

**T**elégrafos.—Academia Torres, preparatoria para ingreso, actual convocatoria interna; pidan reglamentos. Ramírez de Arellano, 7. Córdoba.

**S**e arrienda un hotel de nueva construcción en la sierra. Darán razón, Gran Capitán 21, principal derecha.

**S**e arrienda o pasto y labor, linea r z a d i p o r c a r r e t a d e A l m a d e n a A l m a d e n e s (provincia de Ciudad Real), pago en efectivo o en productos del quinto. Valentín Quintana, Almadén.

**V**enta.—Por no poder atender al negocio veno los carros de la conducción de carnes. La a t a r, Manuel Garcia, P o i s n n u m e r o. Matadero viejo.

**B**orrachos.—Los polvos Lavid son los únicos en el mundo que quitan el vicio a las bebidas alcohólicas, sin perjudicar el intestino ni perjudicar su salud. De venta en todas las farmacias. Depositario, don Angel Avués. Claudio Mar celo, 8.—Córdoba.

**S**e vende hotelito de nueva construcción en la sierra. Facilidades de pago. Razón San Felipe, 11.

**A** m n e d a u r g e n t e. C ó m o d a, c i m a s, c a m a s d e n o c h e, b a s t e n e a, e s t u d o r e g i s t r a d o, m á q u i n a d e e s c r i b i r, s i l a s, m e s a s, e s t i n t e, c o c i n a, i m p a g e s, b u r ó, a n t g u a a n a t a f a d i, e r m u c o p i a s y o t r o s o b j e t o s. H o r a s d e e n t r o a s a i e, V a l d e r r a n a, n ú m e r o 7.

**A** g e n c i a P o l o.—T r a n s p o r t e e n g e n e r a l. M u l t i p l a z a. D e n u o y v i e r a d e l a l o c a l i d a d; l a s m u d a n z a s e n l o s a u t o c a m i o n s d e e s t a A g e n c i a, r e u n i a n e c o n ó m i c a s d e p r e c i o, p o r e r d e g r a n c a b i d a. O f i c i n a s: C s c r. 4.—T e l é f o n o 68.—C ó r d o b a.

**B**a h i l l e e s. A c a d e m i a s M i l i a r e s.—P o r B R O. s e d i s p o n e q u e p a r a l a p r i m e r a c o n v o c a t o r i a d e i n g r e s o e n l a s m i s m a s p o r e l n u e v o r é g i m e n, s e a c o n d i c i ó n i n d i s p e n s a b l e e l t í t u l o d e B a c h i l l e r.—L a A c a d e m i a C í v i c o M i l i t a r e s t a b l e c i d a e n l a P l a z a d e S a n a C a t a l u n a, n ú m e r o 7, c o m i e n z a e l c u r s o c o n a n e g o a l a s n u e v a s n o r m a s 11.º d e S e p t e m b r e.

**S**e vende una cama de matrimonio, de madera, de nueva fabricación. Huer a e a R n a f e n t e a l a l u e n e.

## GRAN CERVECERIA

# “ LA UNION ”

DE

José Reina

Plaza de Cánovas.—Situada en lo más céntrico de la población

Vinos, Cervezas, Helados,

Licores y Refrescos

DE LAS MEJORES MARCAS

PRIEGO

## Los figurines

para la próxima temporada se están recibiendo en la Librería Luque. Esta casa presenta siempre el mayor surtido y a los precios más económicos.

**L**adrillos huecos y macizos, de todas dimensiones se sirven a domicilio, desde 8,50 pesetas el ciento en adelante. Almacenes Santa María. Ollerías sin número.

**F**armacia.—107: farmacia en el propio petar o se vende la única establecida en Añora, pueblo de 6.000 habitantes. Tiene buena titular, beneficencia, despacho al contado. Para más detalles dirigirse a Doña Clara Díaz Labrada, viuda de Mombiedro.—Añora.

**V**engo en Córdoba cinco casas en muy buenas condiciones y muy baratas, de ocasión. Para informes, barrio del Amparo, Carrera de la Fuensanilla, año Blas Alario Garrido

**P**érdida.—Se ha perdido hace unos días un ga o blanco, capado, con una cadena de metal y un cascabel, en la calle Emilio Castelar, 45. La persona que lo devuelva se le gratificará con 10 pesetas.

**A**rendamiento.—Se hace desde el día de la casa número 5 de la Avenida de Canalejas con 5 habitaciones, ampieza de cuarto de baño, etc., con local propio para despacho, barbería o cosa análoga. Informarán en los almacenes de don Rafael Ceballos. Horas de verse de seis a ocho de la tarde.

**E**mpleado estable, desea ser unico l u e s e p e d i e s t a r e n c a s a d e d o s o t r e s p u p i l l o s s o l a m e n t e. D é j e s e r a z ó n e n e s t a A c t u a l i s r a c i ó n,

**S**e necesita muchacha de 12 a 14 años, buscando buen sueldo. Finca San Vicente.

**T**raspaso.—Establecimiento de comestibles en buen sitio y con poca existencia. Informes, Pedro Delgado, P o c a A n d a l u z a, n o s e a d m i t e n c o r r e d o r e s. D o s a t r e s.

**S**e vende una camioneta marca Ford, seminueva. Darán razón en el Garaje del Gran Capitán.

**E**mpleado.—Necesito solicitud detallada de antecedentes y aplicación lista de Correos, Cédula número 31.84

# LA VOZ

**[Diario gráfico] de información**

---

**Ediciones: Mañana y noche**

---

**Completa información**

**Telegráfica y Telefónica  
de España y del Extranjer**

---

**[Oficinas y Talleres]**

**San Pablo, 55.---Teléfono, 235**

**CORDOBA**